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Плоть от плоти 
Жанр боди-хоррора греческому режиссеру Йор-

госу Лантимосу не чужд. Признание зрителей 

и киноакадемиков он получил с мрачноватой 

фантастической трагикомедией «Лобстер», где 

люди превращаются в животных, если вовремя 

не найдут себе партнера. В орбиту фестивальных 

кругов он попал еще раньше, когда в 2009 году 

на Каннском кинофестивале показали «Клык» 

– притчу о детях, которых родители держат за-

пертыми в доме до тех пор, пока у них не выпа-

дет первый клык. Теперь же он экранизировал 

роман шотландского писателя Аласдера Грея 

«Бедные-несчастные», в свою очередь осно-

ванный на идее книги Мэри Шелли о докторе 

Франкенштейне – возможно, главной в жанре 

«телесного ужаса» и ключевой для всей научной 

фантастики.  

Работу Лантимоса уже называют одним из самых 

ярких фильмов последних лет и описывают как сар-

кастическую комедию с феминистским сюжетом, 

где героиня Эммы Стоун, оживленная безумным 

доктором с помощью мозга ее неродившегося 

ребенка, познает мир и себя.
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Вечно живой: история 
«Франкенштейна» в кино

В России банкам фактически 
запретили взимать комиссии 
с граждан по онлайн-переводам 
между собственными счетами, 
открытыми в разных БВУ. «Курсив» 
выяснял, стоит ли рассчитывать 
на нечто подобное казахстанцам.

Виктор АХРЁМУШКИН 

Соседские плюшки
В начале августа президент РФ подписал 

закон, согласно которому физлица смогут без 

комиссий переводить деньги самим себе (между 

собственными счетами, открытыми в разных 

российских банках) в размере до 30 млн рублей 

в месяц. Бесплатный лимит распространяется 

на три способа переводов. Во-первых, по номе-

ру телефона через Систему быстрых платежей 

(СБП, сервис Центробанка РФ, к которому под-

ключены более 200 российских банков, включая 

крупнейшие). Во-вторых, по номеру счета в 

мобильных приложениях банков. В-третьих, в 

личном кабинете на официальных банковских 

сайтах. Банкам запрещено ограничивать раз-

мер и количество таких переводов, если они не 

превышают месячный лимит. При этом закон 

не распространяется на операции в банковских 

отделениях и на переводы по номеру карты.
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Лишь бы не было войны

В начале сентября на биржах 
размещены сразу три выпуска 
облигаций от двух крупных 
строительных компаний Казахстана. 
Обратиться на фондовый рынок 
девелоперов вынудили высокие 
ставки и ограниченный доступ к 
фондированию. «Курсив» изучил, 
что застройщики предлагают 
инвесторам.

Айгуль ИБРАЕВА

Девелоперы обещают 
интересную доходность

5 сентября в торговой системе KASE состоялись 

специализированные торги по размещению об-

лигаций ТОО «Алтын Сапа ALM» и ТОО «Ел Орда 

Арнау» на сумму 1,5 и 2 млрд тенге соответствен-

но. Деньги от размещения облигаций компании 

собираются использовать на строительство 

жилых комплексов: в Алматы на Сейфуллина – 

Торекулова и в Астане в районе Есиль. Владелец 

обеих тоошек – ТОО «Qaz Stroy Standart» – входит 

в состав консорциума строительных компаний 

Damu Development Group. Продажи эта группа 

ведет через супермаркет недвижимости Svoy Dom, 

который также является участником консорциума.

Облигации строительных компаний ТОО 

«Алтын Сапа ALM» и ТОО «Ел Орда Орнау» были 

размещены на два года под 25% годовых. Это мак-

симальная ставка на текущий момент на рынке 

по купонным облигациям в тенге. В обоих разме-

щениях в торгах участвовали четыре лимитиро-

ванные заявки от двух участников. Отметим, что 

облигации этих стройкомпаний прошли листинг 

на площадке «Альтернативная» (предназначена 

для компаний малой и средней капитализации, 

с упрощенными требованиями по сравнению с 

основной площадкой KASE).

7 сентября 2023 года в торговой системе 

AIX состоялись специализированные торги 

по размещению облигаций BI Development. BI 

Development выпустил годовые облигации в ва-

люте, объем выпуска – $13,5 млн (около 6,2 млрд 

тенге в эквиваленте), с купонной ставкой 8,5% 

годовых. BI Development входит в холдинговую 

группу одного из крупнейших застройщиков 

страны BI Group.

> стр. 4

Долг’о’строй
Казахстанские 
застройщики 
вернулись 
на фондовый рынок

Упоминание протекционизма в пре-
зидентском послании навеяно скорее 
популярностью темы в глобальном 
масштабе. У Казахстана нет целей, 
достижение которых потребовало бы 
реализовывать подлинно протекцио-
нистскую политику, но есть задача 
«оставить деньги в семье», переклю-
чив государственные и корпоратив-
ные расходы с импорта на нацио-
нальных поставщиков. Жертвой в 
такой «справедливой экономической 
модели» станет эффективность. 

Сергей ДОМНИН

«Сейчас многие страны активно применяют 

меры по защите внутреннего рынка. На протек-

ционистскую промышленную политику перешли 

даже развитые государства. В Казахстане же по 

классификации ВТО уровень защиты внутреннего 

рынка считается низким, применяется всего 128 

нетарифных мер. Поэтому нам нужны новые, 

смелые подходы в торговой политике, – заявил 

в послании-2023 президент РК Касым-Жомарт 
Токаев. – Государство обязано защищать оте-

чественных производителей. Это не сигнал для 

закрытия нашей экономики от внешнего мира: 

она должна оставаться открытой, но с учетом 

интересов национального бизнеса».

Политика протекционизма, к которой в по-

слании предложил вернуться президент Токаев, 

действительно присутствует в логике глобальной 

повестки. Правда, этот протекционизм давно не 

тарифный (это приведет к судам в ВТО и контр-

мерам, что в итоге выходит дорого и хлопотно), а 

технологический. В развитых странах его назы-

вают решорингом (в последнее время в том же 

смысле часто используются термины nearshoring, 

friendshoring), или возвратом цепочек добавлен-

ной стоимости ближе к владельцам технологий, 

брендов и потребителям, и с разным успехом 

практикуют вот уже почти пять лет.

Темп решорингу задавала политика, а именно – 

обострение мирового геополитического противо-

стояния, которое началось после прихода к власти в 

США президента-республиканца Дональда Трампа 

в 2016-м. В 2018 году Трамп открыл торговую войну 

против Китая, которая продолжается и при адми-

нистрации президента-демократа Джо Байдена.
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Промполитика 
и разочарование
Почему казахстанские 
власти вспомнили 
о протекционизме?
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На строительной площадке Medeu 
Park Hotel рядом с легендарным 
высокогорным катком возобнови-
лись работы, а недостроенный отель 
Kempinski Grand Asia продолжает по-
иск инвесторов. Почему отели на бе-
регах горных рек Алматы с высокой 
степенью строительной готовности 
годами откладывают свое открытие

крыши отеля, расположившегося в предгорьях на 

берегу Есентая, удалось разве что подрядчикам. По-

строенный в 2016 году на 85% Grand Asia Kempinski 

не был введен в эксплуатацию. 

Похожая участь была уготована еще двум оте-

лям вдоль горных рек Малоалматинского ущелья. 

В декабре 2022 года (к юбилею легендарного 

высокогорного катка «Медеу») не состоялось 

анонсированное в СМИ открытие Medeu Park

тельством. Бассейном, п  на крыше 

гостиницы, гордится казахстанская компания ТОО 

«EURO HOUSE», позиционирующая себя как лидер 

местного рынка по производству плавательных 

бассейнов. Гидроизоляцию, укладку мозаики и 

мрамор -

делала ф

«Интеллек   -

лизованную сис троля и управления ос-

В Комплексном плане  
по развитию машиностроительной 
отрасли на 2024–2028 годы 
зафиксировано 127 мер, но только 
14 из них подкреплены деньгами 
(в основном из республиканского 
бюджета), правда, на сумму 
3,1 трлн тенге. 

Сергей ДОМНИН

Любимые отрасли
Развитие машиностроения – старая тема про-

мышленной политики РК. Сектор находится в 

числе приоритетных со времен разработки первых 

индустриально-инновационных программ. Тогда 

же – примерно 15 лет назад – сформировалась 

стандартная структура любого программного 

документа с тремя неотъемлемыми элементами: 

меры по улучшению базовых условий развития 

отрасли, экспортные цели и инструменты под-

держки, решение кадровых проблем. Главный 

индикатор успеха – рост выпуска, другие ключе-

вые метрики – рост уровня производительности и 

объемов экспорта. 

Инструментальная составляющая программ 

также весьма консервативна, поскольку факто-

ры влияния на отрасль в последние десятилетия 

стабильны. Казахстанское машиностроение – не 

самая привлекательная для инвесторов отрасль, 

поскольку экономика страны не может предло-

жить ни достаточных компетенций и НИОКР для 

разработки конкурентоспособных продуктов, ни 

относительно более низких издержек на произ-

водство (за исключением издержек на энергию), 

ни доступного капитала.

Поэтому основные надежды авторов госпро-

Строймаш 
по гамбургскому 
счету
Новый отраслевой 
план развития 
содержит стимулы 
для роста конкуренции

Крутые 
берега
Почему до сих пор не открылись 
три премиальных отеля  
на берегах алматинских рек

Фото: Илья Ким

АО «Казпочта»
ТОО «Эврика-Пресс»
ТОО «Евразия Пресс»
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НЕДВИЖИМОСТЬ

Крутые берега
Почему до сих пор не открылись три премиальных отеля  

на берегах алматинских рек 
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«Ожидается, что этот проект, 
расположенный в самом жи-
вописном месте города, станет 
наиболее впечатляющим здани-
ем в Алматы и одним из самых 
выразительных в Казахстане», 
– предрекали в GLASSBEL в се-
редине 2010-х. Но долгострой до 
сих пор впечатляет лишь людей, 
прогуливающихся по набереж -
ной реки Есентай.

По данным компании Kazakh 
Tourism, проект The Kempinski 
Grand Asia Hotel был иницииро-
ван ТОО «Казахстанско-Герман-
ское совместное предприятие 
«Азия Групп», учредителями 
которого являются экс-аким 
Алматы и Алматинской области 
Шалбай Кулмаханов и его дочь. 
На вопрос о том, почему этот ин-
вестиционный проект до сих пор 
не завершен, в Kazakh Tourism 
сообщили, что «реализация ин-

повторно подали уведомление о 
начале строительных работ. «На 
сегодняшний день на объекте 
«Гостинично-жилищный ком-
плекс со встроенными объекта-
ми обслуживания, расположен-
ный по адресу: г. Алматы, Меде-
уский район, ул. Керей-Жанибек 
хандар, уч. № 582А» ведутся 
строительно-монтажные работы 
на уровне кладки», – сообщили в 
ответ на запрос «Курсива» в ГАСК 
Алматы.

Фото: Илья Ким
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БИЗНЕС И ВЛАСТЬ

Чтобы выполнить ус-
ловия, поставленные в 
президентском указе об 
удержании цен на ГСМ 

мированию процесса покупки 
нефти для дальнейшей поставки 
на внутренний рынок, а также 
процесс реализации нефтепро-

Т жать
К омогают государству удерживать предельные цены  
на нефтепродукты в рознице

рашно ется летать
ем со страховкой, мешает Air Astana летать в Россию
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Пресс-с лу жба Qazaq A
обещала ответить редакци

 riA а ,еледен йещюуделс
– по мере возможности.

Мы написали запрос 
«Самрук-Казына», которая 
деет 100% акций Qazaq Air 
Air Astana, с просьбой пр
свет на ситуацию. К выходу 
мера в печать ответа из ФН
последовало. 

Редакция за да ла вопросы 
и второму держателю акци
Air Astana (49%)  – британско
компании BAE Systems, котор
занимается разработкой обор
нительных и аэрокосмических 
систем. Британцы также не от-
реагировали на запрос. 

Сотрудница, которая отвечает 
на телефонные звонки в при-
емной председателя Комитета 
гражданской авиации Талгата 
Ластаева, отказалась соеди-
нять ж
Предс
МИИР 
ветова    -
мую авиакомпаниям. Редакция 

альный запрос 
которая кури-
ока «Курсив» 
тариев от КГА 

бдеть
купок группы 

1 год указано
шил закупит
ного страхова -

 а у Jusan Garant. 
В ко  пояснили, что эта 

 имеет отношения 
йся ситуации, что 
овании авиацион-

язательную и доброволь-
ную страховку авиарисков Air 
Astana закупала у страховой 
компании «Халык». Последняя 
на вопросы редакции не отве-
тила.

В компании Freedom Finance 
Insurance пояснили, что отече-

-

 , -
ют данные риски у перестрахо-

вочных компаний (в большин-
стве своем зарубежных, в том 
числе находящихся в странах 
Европы), потому что в случае 
катастрофы выплаты окажутся 
слишком огромными для бюд-
жета одного страховщика». К 
примеру, как выяснили журна-

ммерсан-
рытия по 
иям — до 

 естрахова-
ния, как п , используются 
оговорки, то есть оговаривают-
ся случаи, когда перестрахо-
вочная защита не покрывается. 
«Среди этих исключений есть 
оговорка «о санкциях», соглас-
но которой перестраховщик 
не предоставляет покрытия 
и не несет ответственности в 
отношении любого убытка, ко-
торый возникнет в результате 
действия торговых и экономи-
ческих санкций и в стране, где 

вуют такие санкции. При-
овление полетов в первую 
дь связано с отсутствием 

раховочной защиты на 
территориях, где введены санк-

ции», – считают во Freedom 
Finance Insurance.

Поймают за хвост
Другой возможной причиной 

приостановки полетов в РФ 
Freedom Finance Insurance на-
зывает условия договоров, по 
которым в лизинг взяты борта. 
«Это в ажается в то  что ли-

ребовать 
 самоле-

  продол -
жит л    – поясняют 
э

тах Air Astana 
у начало 2020 
г  состоял из 35 
воздушных судов (9 собствен-
ных и 26 арендованных) сле-
дующих типов: Boeing 767 (3), 
Boeing 757 (4), Airbus A320/321 
(18), Embraer E190-E1/E2 (10)». 
Своих арендодателей (лизинго-
дателей) компания в отчете не 
называет. Однако в информа-
ции о крупных сделках перевоз-
чик сообщает, что, к примеру, в 
2017 году она заключила сделку 
с AerCap Holdings B.V. (основана 
в США, со штаб-квартирой в 

Дублине) по операционному 
лизингу пяти воздушных судов 
типа Эмбраер Е190-Е2 на шесть 
лет. В том же году Air Astana 
«ударила по рукам» с японской 
SMBC Aviation Capital и взяла у 
нее в операционный лизинг три 

воздушных судна типа Airbus 
A320 NEO на шесть лет. 

Для российских перевозчиков 
уже перестали действовать до-
говоры перестрахования – это 
произошло после того, как Евро-
союз 26 февраля ввел санкции, 
запрещающие поставки, про-
дажу, лизинг, техобслуживание 
и страхование самолетов в РФ. 
По данным агентства Cirium, 
в лизинге у международных 
компаний находится более по-
ловины (55%) всего российского 
авиационного флота, или  515 са -
молетов. Среди лизингодателей 
«Аэрофлота» и других российских 
перевозчиков значатся AerCap, 
SMBC, которые дают в аренду 
борты и для Air Astana.

Кроме того, часть флота Air 
Astana зарегистрирована на 
острове Аруба – в самоуправ-
лялемом государственном обра-

зовании, которое входит в состав 
Нидерландов. О юрисдикции го-

  .4P – хателомас ан ыловмис тяров
Как ранее объясняла в СМИ Air 
Astana, «место прописки» также 
продиктовано  требованиями 
лизингодателей.

Самолеты Qazaq Air «помече-
ны» казахстанскими бортовыми 
знаками – UP.   «По состоянию 
на 31 декабря 2020 года ком-
пания эксплуатировала пять 
собственных воздушных судов», 
– указывает перевозчик в своем 
отчете.

 Два источника из авиацион-
ной сферы сообщили «Курси-
ву»: тот факт, что борты Qazaq 
Air принадлежат самой компа-
нии, позволил ей максимально 
быстро решить вопросы со стра-
ховкой. А вот прописка судов Air 
Astana в Арубе и иностранные 
лизингодатели поставили под 
вопрос полеты этой компании 
в Россию. Лизингодатели опаса-
ются, что РФ может присвоить 
их имущество в ответ на то, что 
самолеты российских компаний 
уже арестовывали за границей 
по требованию арендодателей. 

Фото: Depositphotos/lyazatretyakova
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

В Казахстане растет количе-
ство сервисов коллективного 
финансирования – за про-
шлый год их число удвоилось. 
С 2020 года (тогда начались 
сделки на первой казахстан-
ской краудфандинговой плат-
форме) через такие площад-
ки было реализовано около 
200 проектов общей стоимо-
стью более 12 млрд тенге. 

Айгуль ИБРАЕВА

Сейчас в Казахстане работают четыре 
лицензированных краудфандинговых 
платформы – iKapitalist, Proportunity, 
InvestRoom и GoCrowd. Две последних 
вышли на рынок в конце прошлого года. 

дфандинге узнало больше предприни-
мателей», – говорит СЕО Investroom Ltd. 
Мурат Оспанов. 

Также участники рынка рассказывают 
о значительных задержках в платежах 
клиентов малым и средним предприя-
тиям в течение всего 2022 года: «Дисци-
плина хромала как в горнорудных ком-
паниях, так и в квазигосударственных 
структурах, госучреждениях и акиматах, 
что было обусловлено сменой руковод-
ства и сотрудников, ответственных за 
осуществление платежей», – поясняет 
Нурбек Раев.

Среди других факторов, оказавших 
влияние на рынок, – ужесточение требо-
ваний банков по выдаче займов бизнесу. 
В частности, увеличился срок принятия 
решения о предоставлении кредитных 
линий.

«При рассмотрении заявок на по-
лучение лицензии на оперирование 
краудфандинговой платформой AFSA 
принимает во внимание опыт и ком-
петентность первых руководителей, 
наличие капитала для обеспечения 
финансовой устойчивости компании, 
источники происхождения капитала, 
наличие систем контроля. Риск получе-
ния лицензии финансовой пирамидой 
минимален, практически невозможен. 
В случае успешного прохождения про-
цесса лицензирования компания будет 
находиться под постоянным надзором 

вышает размер получаемого кредита, а 
для выхода на биржу необходимо иметь 
аудированную отчетность в течение 
как минимум трех лет и минимальные 
обороты, которые в разы превышают 
возможности малых и средних пред-
приятий», – указывает CEO iKapitalist, 
добавляя, что краудфандинговые плат-
формы финансирует без залогов, но 
по ставке выше банковской. С другой 
стороны, ставка «от платформы» ниже, 
чем у беззалоговых банковских креди-
тов. Тело кредита предприниматели 
возвращают только в конце заявлен-

 iKapitalist – сегодня крупней-
шая платформа краудфандинго-
вого рынка в Казахстане. Первые 
сделки на платформе появились 
в январе 2020 года. За все время 
через сервис было предоставлено 
9,5 млрд тенге инвестиций для 
малого и среднего бизнеса в Казах -
стане. Динамику оборота по годам 
CEO платформы не раскрывает, но 
отмечает, что по результатам 2022 
года по объему привлеченных 
инвестиций платформа стала №4 
в СНГ – по сравнению с показате-
лями российских краудфандинго-
вых платформ согласно данным 
российской Ассоциации краудфан-
динга. На четвертом месте данного 

рейтинга находится платформа 
Money Friends, которая привлекла 
в прошлом году 507 млн рублей 
(около 3,5 млрд тенге по среднему 
курсу в 2022 году). А за апрель 2023 
года iKapitalist профинансировал 
МСБ на 1 млрд тенге.

Платформа работает в консерва-
тивном сегменте действующего и 
растущего бизнеса, имеет полную 
лицензию регулятора и не финан-
сирует МФО, стартапы, компании 
из сфер игорного бизнеса, произ-
водства и продажи алкогольных 
напитков и табака. Всего на сайте 
зарегистрировано 8423 договора 
инвестиций. Инвесторы на плат-
форме могут кредитовать МСБ от 
300 тыс. тенге, купить облигации 
или долю бизнеса. При необходи-
мости инвесторы могут продать 
свои инструменты на вторичном 
рынке, организованном на плат-
форме. Объем вторичного рынка 
платформы оценивается в 852 млн 
тенге. 

 Proportunity – это первая в Ка-
захстане платформа для коллектив-
ных инвестиций в недвижимость. 
Сервис начал работать в 2020 
году по лицензии краудлендинга 
и краудинвестинга регуляторной 
песочницы. Регулятор продлил 
тестовую лицензию для платфор-
мы в прошлом году в связи с пан-
демией. В этом году Proportunity 
выходит на полную лицензию 
AFSA. Proportunity позволяет лю-
дям напрямую инвестировать в 
недвижимость или строительство 
от одного квадратного метра, ис-
пользуя модель краудфандинга. 
Инвесторы зарабатывают за счет 
арендных потоков и прироста сто-
имости активов. 

На сегодня общая сумма инве-
стированных средств под управле-
ние фондов платформы составляет 
1,5 млрд тенге. При этом общий 
оборот, включая средства инвести -
ционных партнеров и собственных 
фондов, за все время составил 10,2 
млрд тенге. В том числе 0,7 млрд 
тенге в 2020 году, 2,5 млрд тенге 
– в 2021-м и 5 млрд тенге в 2022 
году. За пять месяцев 2023 года 
оборот платформы составил 2 млрд 
тенге. В текущем году специалисты 
Proportunity фиксируют снижение 
средней суммы инвестиций в про-
ект почти в два раза по сравнению с 
прошлыми показателями. В основ-
ном высокий спрос сохраняется на 
краткосрочные проекты, указыва-
ют в Proportunity.

МСБ и инвесторы встречаются 
на платформах

9 500
млн тенге

1 558,2**
млн тенге

905,7
млн тенге

159,6
млн тенге

Январь 2020 Июль 2020 Декабрь 2022

Консервативный сегмент, 
действующий и растущий 
бизнес

Специализация

Лицензия МФЦА

Первая 
краудфандинговая 
сделка

от 300 000 18-29%

Инвестиционного и 
заемного краудфандинга

Коммерческая и жилая 
недвижимость

Поставщики маркетплейсов 
и тендера

Инвестиционного и 
заемного краудфандинга*

Заемного краудфандинга*

Действующий бизнес, 
факторинг и акции IT-стартапов

Инвестиционного и 
заемного краудфандинга

от 250 000
от 11,2%

до 50%

от 50 000 от 28% от 300 000 27-30%

Объем инвестиций 
за все время

Минимальная 
сумма инвестиций

Таргетированная 
доходность 
инвестиций

Лицензированные краудфандинговые платформы в Казахстане

* Лицензия регуляторной песочницы FinTech Lab.
 ** Средства в управлении платформы. Источник: открытые данные и предоставленные данные платформами

Портрет инвестора краудфандинговой
платформы в РК

Физическое лицо

Средний возраст 37+

Женат, с детьми

Ищет постоянный пассивный
доход

Фото: Илья Ким

Победителем 80-го Венецианского 
кинофестиваля стала ироническая 
комедия Йоргоса Лантимоса «Бедные-
несчастные», переосмысливающая 
классический сюжет о докторе 
Франкенштейне и его монстре. 
В этом году оригинальному роману 
Мэри Шелли исполнилось 205 
лет, и количество фильмов по его 
мотивам перевалило за сотню, 
а образы монстра и сумасшедшего 
ученого стали одними из самых 
узнаваемых в поп-культуре. О людях, 
стоявших за этими персонажами, 
а также том, как менялась история 
о Франкенштейне в кино, – 
в материале «Курсива». 

Матвей ШАЕВ
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Промполитика и разочарование
Почему казахстанские власти вспомнили о протекционизме?

> стр. 1

Сдерживание Китая оказалось 
одним из немногих направлений, 
по которым у республиканцев и 
демократов сошлись подходы. 
Был и дополнительный фактор: в 
2020-м задуматься о сосредоточе-
нии цепочек поставок в пределах 
одной страны или группы стран 
с близкими политическими ре-
жимами заставил коронакризис. 

Авторы Kearney Reshoring 
Index фиксировали, что в 2019 
году уровень импорта обрабо-
танных товаров в США впервые 
за долгое время сократился, а 
следующее такое сокращение 
произошло уже в 2022-м. В базе 
американской Reshoring Initiative 
на январь 2023 года 1,7 млн 
компаний, вернувших цепочки 
поставок в США, в их числе GE, 
Walmart, Zentech. 

На фоне торговой войны с 
США в Китае в 2018 году запу-
стили программу Made in China 
2025, которая предусматривала 

повышение обеспеченности 
локальных производителей 70% 
компонентов и сырья (отдельно 
подчеркивалась зависимость от 
импорта полупроводников) за 
счет источников внутри страны и 
создание в КНР новых индустрий 
– судостроения, авиастроения, 
робототехники и других. Запус-
кали программы замещения и 
в РФ – тоже на фоне обострения 
противостояния с Западом и в 
ответ на санкции. 

Вслед за капитанами мировой 
экономики теперь тянутся инду-
стриальные страны второго эше-
лона, такие как Казахстан. Еще в 
законе РК о промполитике можно 
найти указания на нормы «обес-
печения отечественным сырьем 
предприятий обрабатывающей 
промышленности», механизмы 
заключения офтейк-контрактов с 
локальными производителями и 
другие меры, стимулирующие со-
здание национальных цепочек до-
бавленной стоимости, увеличение 
«внутристрановой ценности». В 

послании-2023 президент говорил 
о новых налоговых послаблениях 
для обрабатывающих предприя-
тий, «разворачивании» гособорон-
заказа на местных поставщиков. 

Строго говоря, ни к протекцио-
низму, ни к решорингу нынеш-
няя промышленная политика 
РК отношения не имеет. Сосре-
дотачивать внутри своих границ 
критические технологии для нас 
– неоправданно дорогая задача. 
Внешняя политика Казахстана 
строится так, что мы открыты 
для обоих лагерей поставщиков 
технологий. Проблемы у нас не 
только с емкостью внутреннего 
рынка, но и с главной опорой 
промышленных автаркий – на-
циональной прикладной наукой. 

Президент не случайно акцен-
тирует на том, что экономику 
мы строим справедливую. В этом 
случае собственно экономиче-
ская эффективность уходит на 
второй план. Задачи, которые 
ставит перед экономическими 
агентами государство, просты: 

больше добывать, распределять 
заказы по локальным подрядчи-
кам (увеличивая «внутристра-
новую ценность» – раньше это 
называлось «местным содержа-
нием», но такие формулировки 
не приветствуют в ВТО), платить 
наемным работникам больше де-
нег, удерживать рабочие места. 

Но цель такой политики зна-
чительно отличается от целей 
новых индустриальных держав, 
на которые мы некогда ориен-
тировались (Корея, Сингапур, 
Тайвань) и которые стремились 
стать новыми технологическими 
лидерами, капитанами новых 
индустрий. Именно поэтому 
десятилетия протекционизма 
в этих странах были уместны. 
Настоящий протекционизм – это 
когда за счет граждан (потреби-
тельского выигрыша от более 
дешевых импортных товаров) 
строится собственная тяжелая 
индустрия, создаются промыш-
ленные гиганты, которые вме-
сто того, чтобы по команде из 

столицы увеличивать зарплаты 
рабочим и строить школы со 
спорткомплексами в отдаленных 
регионах, увеличивают инвести-
ции и расходы на НИОКР. 

Цель нашей индустриальной 
политики скромнее – на корот-
ком горизонте создать базу для 
роста благосостояния граждан, 
при этом ничего особенно в госу-
дарстве не меняя. Наша попытка 
замкнуть цепочки добавленной 
стоимости внутри страны вызва-
на не столько опасениями, что 
доступ к импортным технологиям 
закроется, сколько желанием 
оставить деньги внутри экономи-
ки. И в этом смысле казахстанская 
политика больше напоминает 
не протекционизм, а мерканти-
лизм – стремление не выпускать 
золото и серебро из страны, очень 
популярный подход в XVII–XIX ве-
ках. Такие задачи промполитики 
выполнить куда проще, чем раз-
вивать экспортную ориентацию, 
внедрять экспортную дисциплину 
и так далее. 

Возникает ощущение, что ка-
захстанские власти разочаро-
вались в промышленной поли-
тике как подходе как на фоне 
внешних проблем, так и из-за ее 
профанации на национальном 
уровне. Замена в программных 
документах и названиях мини-
стерств слова «индустриальный» 
на «промышленный» выглядит 
как отказ от преемственности с 
пятилетками индустриализации, 
наследием так называемого ста-
рого Казахстана. 

Но отказ этот в большей степе-
ни риторический – государство 
работает так же, как и несколько 
десятилетий назад: делает ставку 
на обрабатывающую промыш-
ленность, но все никак не опре-
делится, ориентировать про-
изводителей на экспорт или на 
импортозамещение, игнорирует 
институциональные условия, не 
может подкрепить индустри-
альную политику стабильным 
курсом в фискальной политике 
и ДКП. 

В Великобритании приостано-
вили ликвидацию компаний 
Ganberg и Gexior. Их контроли-
руют российский миллиардер 
Василий Анисимов и казахстан-
ский миллионер Яков Клебанов. 
До декабря 2022 года указанным 
компаниям принадлежала часть 
уранового месторождения Буде-
новское. Позже этот актив Аниси-
мов и Клебанов продали компа-
ниям из структуры «Росатома».

Татьяна ТРУБАЧЕВА

Риски передачи
ТОО «СП «Буденовское» решили создать 

еще в 2015 году – под разведку и добычу урана 
на участках 6 и 7 месторождения Буденов-
ское (сейчас это территория Туркестанской 
области). Товарищество зарегистрировали в 
2016 году. У него сразу было два владельца: 
51% у нацкомпании «Казатомпром» и 49% 
– у ТОО «Степногорский горно-химический 
комбинат» (СГХК).

Госсобственник в этом проекте всегда был 
«островком стабильности» – 51% до сих пор 
принадлежит «Казатомпрому». А вот вторая 
часть компании – СГХК – походила по рукам.

В 2016 году СГХК принадлежал синга-
пурской Rosdale PTE Ltd, которая корнями 
уходила в Британские Виргинские острова.

В мае 2017 года правительство Казахстана 
разрешило, чтобы Rosdale PTE Ltd продала 
СГХК двум другим юрлицам. В собственность 
компании Ganberg UK Ltd ушло 60%, в Gexior 
UK Ltd – 40%. Обе структуры были созданы 
накануне, явно под готовящуюся сделку –
1 марта 2017 года. Они также зарегистри-
рованы в одной юрисдикции – британской.
У них общая материнская структура – Degevol 
UK ltd, зарегистрированная буквально за день 
до «дочек», 28 февраля 2017 года. Фактически 
же очередными совладельцами урановых 
участков стали Василий Анисимов и Яков 
Клебанов.

В декабре 2022 года у СГХК опять смени-
лись собственники. Сделка вызвала скандал 
в информационном поле Казахстана, так как 

СГХК отошел АО «Ураниум Уан Груп» и АО 
«Логистический центр ЯТЦ». Оба акционер-
ных общества входят в контур государствен-
ной корпорации «Росатом».

Несколько структур «Росатома» попали 
под западные санкции, к примеру, «Русатом 
Оверсиз», отвечающий за продвижение 
проектов «Росатома» за рубежом. Глава «Рос-
атома» Алексей Лихачев также находится 
под санкциями. Именно уязвимое положение 
российской корпорации вызвало обеспокоен-
ность в Казахстане.

«Казатомпром» в Казахстане добывает 
55% урана, по данным на конец 2022 года, 
«Росатом» – 21%. С началом добычи СП «Бу-
деновское» доля «Росатома» в общей добыче 
в Казахстане увеличится, полагаю, минимум 
на 10%», – сказал в комментариях Forbes.kz 
автор Telegram-канала Energy Analytics Абзал 
Нарымбетов. 

Он отметил, что если «Росатом» подпадет 
под антироссийские санкции, то «Казатом-
прому» может быть сложно реализовывать 
свой продукт. Нарымбетов называет это 
«основным и самым большим» риском про-
изошедшей смены владельцев части место-
рождения Буденовское.

Кто мог возразить?
Через полгода после продажи СГХК, в июне 

2023-го, все три компании – Ganberg UK Ltd, 
Gexior UK Ltd и Degevol UK Ltd – подали заяв-
ление о снятии с регистрации, фактически о 
своей ликвидации. Однако в августе регистра-
ционная палата Великобритании Companies 
House приостановила процесс ликвидации 
из-за полученного протеста (возражения).

«Курсив» обратился в Companies House 
с просьбой рассказать, кто именно иници-
ировал приостановку и по какой причине. В 
пресс-службе регистратора сообщили, что не 
дают комментариев о процессах, связанных 
с конкретной компанией. Эта информация 
является конфиденциальной.

Редакция отправила запросы Василию Ани-
симову и Якову Клебанову (через компании 
в российской и казахстанской юрисдикциях) 
с вопросами о судьбе Ganberg UK Ltd, Gexior 
UK Ltd и Degevol UK Ltd. Однако ответов не 
получила.

Судя по информации на сайте Companies 
House, причин для подачи возражений 
множество, их исчерпывающего списка не 
существует.

«Примеры причин для возражения про-
тив исключения компании из реестра: вас 
не уведомили о решении компании; вы 
полагаете, что информация в заявлении 
компании недостоверна; вы намерены 
обратиться в суд с иском к компании. У 
вас должны быть доказательства, под-
тверждающие ваше возражение, например, 
счета-фактуры или счета, показывающие, 
что компания имеет задолженность перед 
вами», – перечисляет директор британской 
юридической фирмы Law Firm Ltd Олег 
Дегтярев.

Он отметил, что инициатором возраже-
ний могут быть учредители и сотрудники 
компании, а также кредиторы. «В том числе 
это могут быть британские государственные 
органы, такие как HMRC (налоговый орган)», 
– пояснил Дегтярев.

На вопрос, может ли приостановка быть 
связана с санкционным статусом некоторых 
структур и главы «Росатома», Олег Дегтярев 
ответил: «Это отдельная сфера, и можно за-
ниматься только предположениями».

Теперь, когда процесс ликвидации компа-
ний приостановлен, они (компании) должны 
предпринять шаги для разрешения спорных 
вопросов, после этого процесс снятия с реги-
страции может продолжиться. 

«Это может включать в себя переговоры с 
лицом, подающим возражение, погашение 
задолженности или предоставление допол-
нительной информации в регистрационную 
палату», – говорит Олег Дегтярев.

Сторона, которая подавала возражения, 
тоже должна проявлять активность. «Ей не-
обходимо подтверждать наличие действий 
или предоставлять приемлемые доказатель-
ства, подтверждающие прогресс в разреше-
нии нерешенных вопросов, – перечисляет 
юрист. – Эти доказательства должны быть 
получены как минимум за две недели до ис-
течения срока действия возражения».

«Срок жизни» возражения – шесть месяцев. 
Затем его нужно возобновлять, иначе его 
действие автоматически прекратится.

Яков Клебанов до 2020 года входил в 
число самых богатых бизнесменов Ка-
захстана по версии Forbes Kazakhstan 
с состоянием $119 млн. В 2021 году 
редакция считала его активы вместе 
с активами отца Александра Клеба-
нова. На двоих у них было $530 млн.

Яков Клебанов, в частности,  
владеет 50% в судоходной компании 
Circle Maritime Invest, долями в ТОО 
«Astana Aviation Services», ТОО «Теңіз 
Star», ТОО «Global Advisers», SAVAbit 
Limited и другими.

Штирлиц, а вас я попрошу остаться
Почему компаниям, продавшим часть казахстанского уранового 

месторождения «Росатому», не позволяют уйти из британской юрисдикции

Василий Анисимов, 
по подсчетам россий-
ского Forbes, имеет со-
стояние размером $1,6 
млрд. Он разбогател 
на алюминии. Сейчас 
его компания Coalco 
International занима-
ется недвижимостью, 
индустриальными 
парками и землей.

Кто владел СП «Буденовское» до продажи 
в 2022 году

Яков Клебанов
(больше 25%, но не больше 50%)

Василий Анисимов 
(больше 50%, но меньше 75%)

Degevol UK Ltd 
(75% или более)

Ganberg UK Ltd
(60%)

Gexior UK ltd
(40%)

ТОО «Степногорский 
горно-химический 

комбинат»
(49%)

ТОО «СП «Буденовское»

НАК «Казатомпром»
(51%)

ФНБ «Самрук-Казына» 
(75%)

Кто владеет СП «Буденовское» после 
продажи в 2022 году

АО «Ураниум Уан Груп» 
(99,99%)

АО «Логистический 
центр ЯТЦ»

(0,01%)

ТОО «Степногорский 
горно-химический 

комбинат»
(49%)

ТОО «СП «Буденовское»

НАК «Казатомпром»
(51%)

ФНБ «Самрук-Казына» 
(75%)
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Вооружившись данными 
Национального
банка РК, «Курсив» изу-
чил структуру и распре-
деление активов казах-
станских резидентов
за рубежом. 

Асылбек АМАЛБАЕВ

На конец I квартала 2023 года 
(наиболее свежая статистика; 
данные на конец II квартала 
появятся в начале октября этого 
года) общий объем активов РК за 
рубежом составлял $184 млрд. За 
последние 10 лет этот объем уве-
личился лишь на 4% за счет бур-
ного роста прямых инвестиций 
(+16%, до $34 млрд) и резервных 
активов (+47%, до $36 млрд). 
Однако общая структура активов 
изменилась незначительно. В ее 
основе прямые и портфельные 
инвестиции, на которые прихо-
дится соответственно 18 и 41%, 
а также «другие инвестиции» 
(главным образом кредиты) и 
резервные активы – 21 и 20% 
соответственно. 

Отраслевой разрез показывает, 
что интерес за рубежом для ре-
зидентов Казахстана составляют 
компании финансового сектора 
(39% активов), госорганы (32%),

холдинговые компании (11%), 
нефтедобывающие (4%), метал-
лургические и торговые компа-
нии (по 2%), а также трубопро-
водные (1%). 

Объяснить распределение 
внутри данной структуры по-
могает обзор группы главных 
держателей международных 
активов. В статистику МИП по-
падают международные активы 
Национального фонда РК (НФ), 
которые на конец I квартала 
2023 года составляли чуть более 
$58 млрд – около 31% к общему 
объему активов РК по МИП. В 
структуре активов сберегатель-
ного портфеля НФ на конец 2021 
года (по итогам 2022-го детали-
зированные данные по НФ опуб-
ликованы не были), согласно от-
четам Минфина РК, выделялись 
США (47,7%), страны еврозоны 
(10,8%), Япония (6,4%), Велико-
британия (5,4%), Канада (3,8%), 
Австралия (2,9%), Китай (1,6%), 
Мексика (1,4%), Индонезия 
(1,2%), Швейцария (1,1%) и Юж-
ная Корея (1,1%). Тогда общий 
объем активов сберегательного 
портфеля Нацфонда РК составлял 
$50,4 млрд. 

Попадают в эту статистику и 
международные активы ЕНПФ. 
Таких на тот же период было 

около $5,3 млрд, или 3% от ак-
тивов по МИП, и они были пред-
ставлены бондами правительств 
иностранных государств и обли-
гациями компаний-нерезиден-
тов. Среди государств, чьим ГЦБ 
управляющие ЕНПФ доверили 
наиболее крупные вложения, 
выделяются США, Мексика, Ко-
лумбия, Саудовская Аравия, 
Индонезия и Филиппины. 

По данным МИП, ключевое 
направление казахстанских ин-
вестиций – США. Объем активов, 
приходящихся на Америку, состав-
ляет $57,1 млрд, или 31,0% всего 
объема международных активов 
по МИП. В основном это портфель-
ные инвестиции ($41,3 млрд). 

На втором месте Нидерланды 
с активами в $21,5 млрд (11,7% 
от общего объема), и активы эти 
представлены главным образом 
прямыми инвестициями – $19,3 
млрд. Напомним, в Нидерландах 
квартируют компании – вла-
дельцы долей в казахстанских 
нефтегазовых активах, а также от-
дельные управляющие компании. 

Третья в списке Великобри-
тания с активами в размере 
$10,3 млрд (5,6%). Портфель 
казахстанцев в этой стране более 
диверсифицирован: на порт-
фельные инвестиции приходится 

$3,4 млрд, на прямые – $1,5 млрд, 
на «другие инвестиции» – $4,8 
млрд, резервные активы – $0,6 
млрд. За последние 10 лет размер 
активов резидентов Казахстана в 
Соединенном Королевстве сокра-
тился на 39%. 

На четвертом месте Россия с 
$7,4 млрд (4,0%). РФ казахстан-
цы кредитуют (объем «других 
инвестиций» – $4,4 млрд) либо 
заходят с устойчивым интере-
сом (прямые инвестиции – $2,7 
млрд). За десятилетие объем 
контролируемых резидентами 
Казахстана в РФ активов сокра-
тился на 9%. 

Замыкает пятерку Китай с 
$4,5 млрд (2,4%), объем активов 
которого за 10 лет вырос на 87%. 
Львиная доля наших инвестиций 
в Китай – кредиты ($3,1 млрд), 
но есть и портфельные инвести-
ции ($0,7 млрд), и прямые ($0,2 
млрд). 

Отдельно стоит отметить акти-
вы Каймановых, Сейшельских, 
Бермудских и Виргинских Остро-
вов. На эти несколько офшоров 
приходится $9,1 млрд активов 
казахстанцев, или 4,9% от обще-
го объема активов резидентов 
РК за рубежом. За 10 лет размер 
активов казахстанцев в этих 
офшорах вырос почти на треть. 

Активное присутствие
Как распределены активы 

резидентов Казахстана за рубежом

Терминология учета
Данные об активах резидентов 

Казахстана за рубежом целиком 
взяты из периодического отчета
НБ РК о международной инвестицион-
ной позиции (МИП). 

Нацбанк, опираясь на стандарты 
Международного валютного фонда, 
определяет МИП как «статистиче-
ский отчет, отражающий на опреде-
ленную дату стоимость и структуру 
накопленных запасов внешних финан-
совых активов (включая резервные 
активы) и обязательств страны».

«Соотношение между международ-
ными финансовыми ресурсами, кото-
рыми располагает страна, и ее задол-
женностью перед другими странами 
(разность между внешними финансо-
выми активами и обязательствами 
страны) представляет собой чистую 
МИП страны, которая может быть 
положительной или отрицатель-
ной. Чистая МИП в совокупности со 
стоимостью нефинансовых активов 
дает чистую стоимость капитала 
экономики (балансирующая статья 
национального баланса активов и 
пассивов)», – указывают в НБ РК.

В структуру финансовых активов 
(как и обязательств) входят прямые, 
портфельные и другие инвестиции, 
производные финансовые инструмен-
ты, а также резервные активы. 

Ниже приведены определения ви-
дов инвестиций, которые дают в 
руководствах по сбору статистики 
специалисты МВФ. 

Прямые инвестиции отражают 
устойчивый интерес субъекта, явля-
ющегося резидентом одной страны 
(прямого инвестора), в отношении 
субъекта, являющегося резидентом 
другой страны (предприятия прямого 
инвестирования). Этот устойчивый 
интерес предполагает существенную 
степень влияния указанного инвесто-
ра на управление данным предприяти-
ем. В МВФ под устойчивым интересом 
понимается ситуация, когда прямому 
инвестору принадлежит не менее 10% 
обыкновенных акций или голосов либо 
эквивалент такого участия в пред-
приятии прямого инвестирования. 

Портфельные инвестиции – это 
финансовые инструменты в форме 
ценных бумаг, обеспечивающих уча-
стие в капитале, и долговых ценных 
бумаг, которые обычно обращаются 
(или могут обращаться) на органи-
зованных рынках, и при этом рези-
денты, являющиеся держателями/
эмитентами этих инструментов, в 
значительной степени руководству-
ются соображениями диверсификации 
портфелей.

Производные финансовые инстру-
менты – финансовые инструменты, 
которые привязаны к другому кон-
кретному финансовому инструменту, 
индикатору или товару и с помощью 
которых конкретные финансовые 
риски могут независимо продаваться 
и покупаться на финансовых рынках. 
Форварды, фьючерсы, опционы и т. п. 

Другие инвестиции – остаточ-
ная категория, охватывающая все 
финансовые инструменты, кроме 
тех, которые отнесены к прямым 
инвестициям, портфельным инве-
стициям, производным финансовым 
инструментам или резервным акти-
вам. Как и портфельные инвестиции, 
они сначала классифицируются по 
типам инструментов, а затем по 
секторам. Типы инструментов вклю-
чают в себя коммерческие кредиты, 
кредиты и займы, наличную валюту 
и депозиты, а также прочие активы 
и обязательства.

Резервные активы – внешние 
активы, которые находятся под 
реальным контролем органов денеж-
но-кредитного регулирования и в 
любой момент могут быть исполь-
зованы этими органами для целей 
платежного баланса или иных целей. 
В данной классификации выделяются 
монетарное золото, СДР, резервная 
позиция в МВФ, иностранная валюта 
и другие требования.
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На AIX в 2023 году 
были допущены к 
торгам ценные бумаги 
трех российских 
эмитентов – O`KEY 
Group, «Русагро» и Ozon. 
Судя по статистике 
биржи, торги по данным 
бумагам до сих пор 
не начались.

Айгуль ИБРАЕВА

В марте этого года российская 
продовольственная сеть O`KEY 
Group S.A. («О’Кей») объявила 
об одобрении Astana International 
Exchange (AIX) листинга глобаль-
ных депозитарных расписок. Сле-
дом к торгам на бирже AIX были 
допущены ГДР крупнейшего 
агрохолдинга России «Русагро». 
А в июле должны были начаться 
торги ценными бумагами мар-
кетплейса Ozon. Но, согласно 
данным сайта Астанинской бир-
жи, ни по одной из этих расписок 
сделки не зарегистрированы. 

Стоит отметить, что формально 
данные компании зарегистриро-
ваны не в России.

Основная причина отсутствия 
сделок – поиск маркетмейкера, 
который поддержал бы лик-
видность торгов российскими 
ценными бумагами. «В настоя-
щее время эти компании ведут 
переговоры с потенциальными 
маркетмейкерами, о результатах 
переговоров эмитенты объявят 
своевременно», – комментируют 
представители AIX. 

Нужно также учитывать, что 
переток ликвидности с других 
рынков занимает время, так как 
инвесторам требуется время для 
открытия счетов у торговых чле-
нов AIX, включая прохождение 
KYC, заключение договоров и 
перевод бумаг в расчетно-депо-
зитарную систему AIX, отмечают 
на бирже. 

Маркетмейкер – это профес-
сиональный участник рынка, 
поддерживающий торговлю в 
активном состоянии путем по-
стоянной готовности заключить 

рыночную сделку с любым дру-
гим участником торгов. Задача 
маркетмейкера заключается в 
том, чтобы создавать и поддер-
живать ликвидность в моменты 
слабого рыночного спроса и 
предложения.

С какими потенциальными 
маркетмейкерами ведут пере-
говоры российские компании, 
биржа не раскрывает. При этом 
казахстанские брокеры пока не 
проявляют особого интереса 
к поддержанию ликвидности 
по распискам российских ком-
паний. Российские брокеры, 
которых могли бы заинтересо-
вать сделки с ГДР O`KEY Group, 
«Русагро» и Ozon, не могут пол-
ноценно выполнять функции 
маркетмейкера из-за санкцион-
ных ограничений. Дело в том, что 
биржевые сделки в отношении 
euroclearable ценных бумаг (ISIN 
которых начинаются с букв, от-
личных от KZ) пока недоступны 
россиянам и белорусам из-за 
ограничений, введенных на сто-
роне Euroclear. 

Европейский депозитарий про-
водит дополнительные проверки 
по euroclearable ценным бумагам 
и сделкам, где одна сторона (либо 
обе стороны) представлена граж-
данами России или Беларуси, что 
занимает дополнительное время. 
Такие ограничения сужают круг 
потенциальных инвесторов в 
ценные бумаги, учет которых 
осуществляется в Euroclear. Когда 
будет настроен автоматический 
обмен информацией между де-
позитариями, пока неясно. При 
этом россияне и белорусы, не 
попавшие под санкции, могут без 
ограничения торговать акциями 
казахстанских эмитентов, указы-
вают в AIX.

А вот ликвидность акций рос-
сийской золотодобывающей 
компании Polymetal, которые 
были включены в официальный 
список AIX в 2019 году, только 
растет. За последние 12 месяцев 
(по состоянию на 12 сентября 
2023 года) объем торгов акциями 
на Астанинской бирже составил 
$14,4 млн против $2,2 млн за ана-

логичный период предыдущего 
года. Напомним, главным орга-
низатором листинга Polymetal 
на бирже МФЦА выступил Halyk 
Finance. 

В начале августа Polymetal, 
зарегистрированный на острове 
Джерси под юрисдикцией Вели-
кобритании, сообщил о заверше-
нии процесса перерегистрации 

в Казахстан, под юрисдикцию 
МФЦА. Переезд в Казахстан 
стал частью реструктуризации 
группы с отделением российских 
активов. В конце того же месяца 
Polymetal объявил о заверше-
нии процедуры делистинга с 
Лондонской фондовой биржи. В 
результате AIX стала основной 
площадкой для акций компании. 

Российские компании не могут найти 
маркетмейкеров на казахстанской бирже

Облигации строительных 
компаний на фондовых 
биржах РК

Мегастрой ЛТД
Эмитент

Головная компания

Площадка

Дата листинга

март 2021

Мегастрой ЛТД
Эмитент

Головная компания

Площадка

Дата листинга

июль 2021

Мегастрой ЛТД
Эмитент

Головная компания

Площадка

Дата листинга

ноябрь 2021

Сумма привлечения

Ел Орда Арнау
Эмитент

Головная компания

Площадка

Дата листинга

сентябрь 2023

6,1
млрд тенге 3,5

млрд тенге

6,3
млрд тенге

2
млрд тенге

6,2*
млрд тенге

16%

15%

25%

Алтын Сапа АLМ
Эмитент

Головная компания

Площадка

Дата листинга

сентябрь 2023

1,5
млрд тенге

25%

8,5%

18%

Ставка

* Объем выпуска в эквиваленте тенге по курсу НБ РК на дату листинга.

Источник: данные KASE и AIX

BI Development 
Эмитент

Головная компания

Площадка

Дата листинга

сентябрь 2023

6
млрд тенге

20%

Nef Qazaqstan
Эмитент

Головная компания

Площадка

Дата листинга

ноябрь 2023
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В официальный список AIX 
включены еще несколько вы-
пусков облигаций компаний, 
которые входят в BI Group, это 
бумаги Kaztime, Sauran Towers, 
Astana Kurylys Montazh NS, Master 
Construction. Все эти бумаги 
выпущены для управления лик-
видностью внутри BI Group, и 
их могут приобрести либо члены 
группы, либо аккредитованные 
инвесторы, в публичном доступе 
этих бумаг нет. 

Аналитики 
предупреждают 
о рисках

BI Development разместил об-
лигации под 8,5% годовых в 
валюте, что является довольно 
интересным показателем с точ-
ки зрения доходности, отмечает 
генеральный директор группы 
компаний Renome Вячеслав Ла-
зарев. И добавляет, что, несмо-
тря на финансовую устойчивость 
эмитента, у данных облигаций 
присутствуют видимые риски.

Во-первых, материнская компа-
ния уже допускала дефолт по ку-
понным облигациям. Напомним, 
что в официальном списке KASE 
в разное время находилось около 
десяти эмитентов из строительно-
го сектора. В 2009–2010 годах на 
фоне мирового финансового кри-
зиса на Казахстанской фондовой 
бирже прошла волна дефолтов по 
корпоративным ценным бумагам. 
По сообщению регулятора, в но-
ябре 2010 года число эмитентов, 
допустивших дефолты по обли-
гациям, составило 38, включая 
семь строительных компаний. В 
их числе была и «Билд Инвест-
ментс Групп» (сейчас BI Group).

Во-вторых, на фоне сокраще-
ния государственных программ 
и прочих мер государственной 
поддержки жилищный сектор 
находится под серьезным давле-
нием. И лидер отрасли больше 
всего чувствителен к таким 
изменениям. С другой стороны, 
BI Group работает не только в 
жилищном строительстве, а 
занимается еще и инфраструк-
турным строительством, что до-
бавляет устойчивости эмитенту, 
указывает Лазарев. 

Рынок недвижимости в стране 
перегрет, считает генеральный 
директор консалтинговой фир-
мы DAMU Capital Management 
Мурат Кастаев. «Спрос на жилье 
поддерживается государствен-
ными льготными ипотечными 
программами, стоит государ-
ству из них выйти – и мы уви-
дим возможные банкротства 
застройщиков, снижение цен 
на жилье и стагнацию на рынке 
недвижимости. Поэтому, на мой 
взгляд, инвестиции в облигации 
строительных компаний сейчас 
рискованны», – отмечает он.

В Renome также опасаются 
банкротства ряда застройщиков 
и увеличения числа долгостроев 
в следующем году. По расчетам 
компании, 85% проектов на рын-
ке жилой недвижимости в РК ре-
ализуются в обход действующего 
законодательства и не имеют 
официальных документов для 
привлечения средств дольщиков. 
Специалисты рекомендуют ин-
вестировать только в компании 
и объекты, имеющие гарантию 
единого жилищного оператора. 

Начальник управления ана-
литических исследований АО 
«Jusan Invest» Бауыржан Ту-
лепов отдельно акцентирует 
внимание на том, что привле-
кательные условия от эмитентов 
строительного сектора притянут 
инвесторов, которые не способ-
ны оценить риски девелопер-
ского бизнеса. «В отдельности 
следует проговорить фактор 
невысокой финансовой гра-
мотности инвесторов, которой 
могут пользоваться слабые или 
еще не окрепшие эмитенты об-
лигаций. Практика показывает, 
что банальное повышение став-
ки размещения по облигациям 
и рекламные ходы могут обе-
спечивать достаточный инве-
сторский спрос, выталкивая на 
обочину объективный финансо-
вый анализ таких организаций», 
– констатирует финансист. 

Зачем застройщики 
выпускают облигации

За первое полугодие 2023 года 
количество сделок на рынке 
жилой недвижимости снизи-

лось почти на 40% по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года. Сокращение 
числа сделок привело к тому, 
что строительные компании 
стали искать новые источни-
ки привлечения финансовых 
средств, объясняет Вячеслав 
Лазарев.

Мурат Кастаев связывает инте-
рес застройщиков к фондовому 
рынку с высокой базовой ставкой 
в Казахстане и, как следствие, 
высокими ставками по кредитам. 
Ставка по банковскому займу 
составляет 19–23% годовых, а на 
бирже сейчас можно привлечь 
средства под 16–19%. Притока 
же клиентских средств на рынок 
больше ждать не приходится, 
полагает Кастаев, – излишки 
пенсионных сбережений уже 
потрачены (и мало у кого сно-
ва накопились), государство 
постепенно сокращает финан-
сирование льготной ипотеки, а 
из-за высокой базовой ставки 
рыночная ипотека стала крайне 
дорогой. 

В Jusan Invest согласны, что 
девелоперы идут на фондовый 
рынок из-за сложностей при-
влечения банковских займов 
и их дороговизны. «Интерес 
стройкомпаний к рынку ценных 
бумаг, как и остальных органи-
заций Казахстана, объясняется, 
на наш взгляд, сложностями 

привлечения и обслуживания 
банковских займов. Инфляция 
в стране остается высокой и, 
как следствие, ставки коммер-
ческих банков – тоже. А банки 

Долг’о’строй
Казахстанские застройщики вернулись 

на фондовый рынок

к тому же требуют от потенци-
альных заемщиков достаточное 
залоговое обеспечение, не го-
воря уже о постоянном мони-
торинге их финансовой устой-

чивости», – говорит Бауыржан 
Тулепов.

Напомним, что с начала но-
вого десятилетия облигации 
размещали лишь два игрока 

казахстанской строительной 
отрасли. В 2021 году ТОО «Ме-
гастрой», дочерняя компания BI 
Group, разместило три выпуска 
облигаций на площадке AIX. 
Дебютный выпуск на 6,1 млрд 
тенге был размещен весной 2021 
года под 18% годовых (базовая 
ставка на тот момент была на 
уровне 9% годовых). В первич-
ных торгах приняли участие 133 
инвестора, в повторных – еще 
13. Чуть позже компания зареги-
стрировала 9-летнюю программу 
долговых инструментов на сумму 
20 млрд тенге. В рамках данной 
программы в июле того же года 
был осуществлен выпуск первого 
транша купонных облигаций на 
сумму 6,3 млрд тенге со ставкой 
вознаграждения 15,5% годовых. 
Второй транш, на 3,5 млрд тенге, 
был размещен в ноябре под 15% 
годовых. Все три выпуска были 
погашены в 2022 году.

В ноябре 2022 года на AIX 
также были размещены дебют-
ные облигации Nef Qazaqstan на 
сумму 6 млрд тенге, с выплатой 
купона в размере 20% и сроком 
погашения в ноябре 2023 года. 
Nef Qazaqstan – это дочерняя 
компания Nef Turkey, девелопера 
с опытом реализации проектов 
в Великобритании, США, Ка-
захстане и ожидаемыми проек-
тами в Германии, ОАЭ и других 
странах.

Коллаж: Илья Ким

Коллаж: Илья Ким
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БАНКИ И ФИНАНСЫ

Лишь бы не было войны
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Как указывалось в пояснитель-
ной записке к законопроекту, он 
направлен на борьбу с «зарплат-
ным рабством». Зарплатные про-
екты в основном сосредоточены 
в крупнейших банках, причем 
выбор банка – прерогатива ра-
ботодателя, а не решение работ-
ника. Банки могут устанавливать 
повышенные тарифы за снятие 
наличных, закрытие счетов, 
перевод денег со счета в одном 
банке на счет того же человека 
в другом. Запрет на комиссии 
призван пресечь «возможность 
создания заградительных усло-
вий для особого перемещения 
гражданами денежных средств 
между банками».

Инициаторами законопроекта 
выступили глава комитета по 
финансовому рынку Госдумы РФ 
Анатолий Аксаков и вице-спи-
кер Совета Федерации Николай 
Журавлев. Документ был внесен 
на рассмотрение в парламент в 
июле 2022 года. Немногим ранее, 
в декабре 2021-го, о возможной 
отмене комиссий за переводы 
«самому себе» говорила глава 
ЦБ РФ Эльвира Набиуллина: 
«Конечно, можно снять деньги 
наличными. Их переносить. Но 
мы уже давно живем в преоб-
ладании безналичных форм. 
И такие комиссии часто могут 
быть барьером для того, чтобы 
люди свободно распоряжались 
своими деньгами и выбирали те 
банки, где ставки по депозитам 
более привлекательны» (цитата 
по РБК). 

Обсуждение законопроекта в 
Госдуме заняло ровно год. Лю-
бопытно, что изначально лимит 
бесплатных переводов предла-
галось установить на уровне 1,4 
млн руб. в месяц (около 7 млн 
тенге), и именно эта сумма фигу-
рировала в первом чтении доку-
мента. Российские СМИ писали, 
что ряд крупных банков просили 
снизить планку до 300–600 тыс. 
руб. Ассоциация банков «Россия» 
сообщала, что банки оценивают 
потери от неполученных ко-
миссионных доходов за такие 
переводы в размере от 300 млн 
до 90 млрд руб. в год и в ответ 
на нерыночное регулирование 
комиссий могут повысить тари-
фы на другие продукты и услу-
ги. Однако ко второму чтению 
законопроекта ежемесячный 
бесплатный лимит был, наобо-
рот, увеличен до 30 млн руб. 
(около 150 млн тенге). Объясняя 
происхождение этой цифры, Ана-
толий Аксаков заявил следую-
щее: «Бывают продажи квартир, 
земельных участков, когда люди 
продают за достаточно крупную 
сумму то или иное имущество и 
хотят перевести деньги из одного 
банка в другой, но, естественно, 
возникает вопрос комиссии. По-
этому решили дать максимально 
удобные условия для граждан и 
договорились о лимите в 30 млн 
руб.» (цитата по РБК).

Закон был официально опу-
бликован 4 августа 2023 года и 
вступит в силу через 9 месяцев 
после этой даты. В настоящее 
время клиентам российских 
банков доступны бесплатные 
межбанковские переводы (как 
самому себе, так и другим лицам) 
с помощью СБП в размере до 100 
тыс. руб. в месяц. При исчерпа-
нии данного лимита комиссия 
не должна превышать 0,5% или 
1,5 тыс. руб.

Избегайте и экономьте
В Ассоциации финансистов 

Казахстана (АФК) считают, что 
говорить о каком-либо «зар-
платном рабстве» в Казахстане 
– явное преувеличение. Ни один 
банк не запрещает клиенту об-
служиваться в другом финансо-
вом институте, подчеркивают в 
АФК, иной аспект вопроса – это 
взаимоотношения работника и 
работодателя. «Допускаем, что 
работодатель может упорство-
вать на получении работником 
зарплаты через определенный 
фининститут. Хотя каких-либо 
норм в Трудовом кодексе, позво-
ляющих работодателю единолич-
но выбирать выплату зарплаты в 
определенном банке, нет. Это в 
лучшем случае договоренность 
между работником и работо-
дателем. То есть проблематика 
лежит в области трудовых от-
ношений, и ее нельзя перекла-
дывать на финансовый рынок», 
– подчеркивают в ассоциации. 
По мнению АФК, «к сожалению, в 
последнее время слишком часто 
вопросы из других областей пы-
таются решить регулированием 

на финансовом рынке, будь то 
налоговое администрирование, 
международная конкуренция на 
рынке электронной коммерции 
или расширение доступа новых 
госорганов к банковской тайне 
с обоснованием «для внедре-
ния оперативных инструментов 
реагирования, в том числе в 
условиях риска социально-эко-
номической дестабилизации и 
национальной безопасности».

По поводу комиссий за меж-
банковские P2P-переводы само-
му себе в АФК отмечают, что ка-
захстанцы в среднем имеют три 
дебитные карты, что, главным 
образом, обусловлено желани-
ем извлечь различные выгоды 
от их владения. В таком случае 
зачастую приходится переводить 
деньги с одной карточки на дру-
гую для получения соответству-
ющих кешбеков и бонусов. При 
этом, продолжают в АФК, суще-
ствует много способов избежать 

или по крайней мере сэкономить 
на комиссиях: «Небольшую сум-
му в пределах 100–300 тыс. тенге 
можно снять из банкомата одно-
го банка и положить в другой, 
как правило, без комиссий. Если 
сумма – несколько миллионов 
тенге, то ее можно снять с депо-
зита после 14 дней и положить 
куда удобно тоже без комиссий. 
Мы сомневаемся, что такие 
операции рядовым казахстан-
цам приходится делать часто. 
Напомним, что среднемесячная 
зарплата в моменте составляет 
365,5 тыс. тенге, а медианное 
значение на 52% ниже – 240,8 
тыс. тенге».

В АФК напомнили, что с се-
редины прошлого года в стране 
действует созданная Нацбанком 
Система мгновенных платежей 
(СМП) по номеру телефона, к 
которой на сегодня подключены 
восемь БВУ (БЦК, Forte, Jusan, 
Евразийский, Bereke, Freedom, 
Bank RBK, Altyn) и Казпочта. 
Клиентам этих банков доступ-
ны P2P-переводы с комиссией 
не более 10 тенге, некоторые 
из банков комиссию обнулили 
вовсе. Предстоящее внедрение 
цифрового тенге, возможно, еще 
более упростит ситуацию, счита-
ют в АФК. «Во всех оставшихся 
случаях комиссии за переводы 
средней или медианной зарпла-
ты не превысят 150–350 тенге, 
что нельзя считать каким-либо 
серьезным барьером, тем более 
при наличии способов их не 
платить. Поэтому особого смыс-
ла в законодательном снижении 
комиссий мы не видим, но всегда 
готовы обсудить конструктивные 
предложения для лучшего удов-
летворения баланса интересов 
всех вовлеченных сторон: кли-
ентов, банков и регуляторов», 
– резюмировали в Ассоциации 
финансистов Казахстана.

Двое из ларца
В условиях и тарифах казах-

станских БВУ по обслуживанию 
платежных карточек такая оп-
ция, как «перевод самому себе», 
отсутствует в принципе. Между 

картами, эмитированными од-
ним и тем же банком, транзак-
ции, как правило, бесплатны. 
Тарифы за переводы в другой 
банк разнятся (см. инфографи-
ку). Кроме того, в каждом БВУ 
есть свои лимиты, ограничиваю-
щие как размер отдельно взятого 
перевода, так и их максимально 
возможную сумму за сутки и за 
месяц.

Два крупнейших игрока, Ха-
лык и Kaspi, не присоединились 
к СМП. При этом в Халыке уста-
новлена единая комиссия в 150 
тенге за исходящий перевод как 
по номеру карты, так и по номеру 
телефона. Из Kaspi в другой банк 
перевести деньги можно только 
по номеру карты. При переводе 
до 21 тыс. тенге комиссия Kaspi 
составляет 200 тенге, за опера-
цию крупнее клиент начинает 
платить 0,95% от суммы. Это, 
пожалуй, самый высокий тариф 
на рынке. У трех банков (БЦК, 

Freedom и Bank RBK) минималь-
ная комиссия за перевод на 50 
тенге дороже, чем у Kaspi, но 
все они являются участниками 
СМП, внутри которой операции 
почти бесплатны, а БЦК к тому 
же обещает своим клиентам еже-
месячный бесплатный лимит на 
исходящие переводы в размере 
300 тыс. тенге. 

По данным Нацбанка, в рам-
ках СМП банки-участники пла-
тят оператору комиссию в раз-
мере 1 тенге за перевод. В своем 
недавнем послании президент 
Касым-Жомарт Токаев назвал 
СМП (которая, по его словам, 
пока «работает в пилотном 
режиме») первым компонен-
том Национальной платеж-
ной системы (НПС) и поручил 
Нацбанку завершить процесс 
полноценного внедрения НПС 
до конца 2024 года. В Халыке 
и Kaspi на запрос «Курсива» 
о причинах неподключения к 
СМП не ответили.

В ходе переписки с банками 
на их страничках в Instagram у 
«Курсива» сложилось впечатле-
ние, что банки, подключенные 
к СМП, не стремятся активно 
продвигать эту услугу (либо 
консультанты некомпетентны, 
что еще печальнее). Отвечая на 
вопрос о размере комиссии по 
карточным переводам в другие 
банки, только консультант Bereke 
предложил воспользоваться бес-
платным сервисом СМП (да и то, 
возможно, потому, что операции 
по номеру карты в бывшем Сбере 
временно приостановлены). Кон-
сультанты остальных БВУ сна-
чала называли тарифы именно 
для переводов по номеру карты 
и только после дополнительного 
наводящего вопроса информи-
ровали о наличии переводов по 
номеру телефона. В одном из 
банков «Курсиву» сообщили, 
что комиссия для таких перево-
дов составляет 2% и не менее 
350 тенге, хотя на сайте банка 
указан тариф в размере 8 тенге 
за перевод. На вопрос, какому 
источнику доверять, консультант 
ответил, что «на сайте верная ин-

формация», а тариф «2%, min KZT 
350» относится к «мгновенным 
переводам». 

Государственный 
подход

В Агентстве РК по регулиро-
ванию и развитию финансового 
рынка (АРРФР) «Курсиву» сооб-
щили, что тарифы за оказание 
услуг устанавливаются банками 
самостоятельно, а госорганы не 
вправе вмешиваться в деятель-
ность банков (кроме случаев, 
прямо предусмотренных зако-
ном). Отвечая на вопрос, наме-
рен ли регулятор, в чьи задачи 
входит развитие конкуренции 
и защита прав потребителей, 
инициировать законопроект, 
подобный российскому, в АРРФР 
отметили, что разработке зако-
нопроекта должна предшество-
вать масштабная работа по вы-
явлению системной проблемы, 
сбору статистической информа-

ции (количество пострадавших, 
анализ причин), детальному ис-
следованию и глубокому анализу 
ситуации для ее более полного 
понимания. И уже по итогам этой 
работы, с учетом всех минусов 
и плюсов от ожидаемых резуль-
татов, готовится заключение о 
необходимости внедрения новых 
законодательных изменений.

По информации АРРФР, в 2022 
году в агентство поступило 18 
тыс. обращений и жалоб, из 
которых только 17 касались 
комиссий и переводов. Во всех 
случаях нарушений со стороны 
финансовых организаций не вы-
явлено. «В этой связи на данный 
момент объективные причины 
в срочном инициировании зако-
нопроекта по изменению регули-
рования и методологии межбан-
ковских переводов и комиссий 
по ним отсутствуют», – заявили 
в пресс-службе регулятора. До-
полнительно, для получения 
полной информации по запросу, 
АРРФР рекомендовало «Курси-
ву» обратиться в Нацбанк, в чью 
компетенцию входит в том числе 
регулирование и методология ис-
пользования платежных систем.  

Как сообщил «Курсиву» ди-
ректор департамента платежных 
систем Нацбанка Ерлан Ашык-
беков, будучи коммерческими 
организациями, банки несут 
прямые расходы на разработку 
и поддержание инфраструктуры, 
информационных систем, кана-
лов связи, обработку транзакций, 
обеспечение информационной 
безопасности и развитие но-
вых сервисов. По его мнению, 
введение административного 
регулирования в целях снижения 
банковских комиссий может не-
гативно отразиться на развитии 
рынка платежных услуг и при-
ведет к таким отрицательным 
последствиям, как ухудшение 
качества сервисов и снижение 
инвестиций банков в инфра-
структуру и новые сервисы.

В Нацбанке признают, что оте-
чественный финансовый рынок 
нуждается в дальнейшем разви-
тии конкуренции, повышении 

доступности финансовых услуг, 
снижении издержек потребите-
лей финуслуг и исключении зави-
симости банковских клиентов от 
инфраструктуры фининститутов, 
в которых они обслуживаются. В 
этих целях, напомнил Ашыкбе-
ков, Нацбанк «реализует новую 
концепцию, направленную на 
построение в Казахстане прин-
ципов Открытого Банкинга». 

Построение открытого банкин-
га подразумевает реализацию 
трех проектов. Во-первых, это 
масштабирование сервисов СМП. 
Однако представитель Нацбанка 
не уточнил, когда к этой площад-
ке присоединятся Халык и Kaspi, 
которые сообща контролируют 
52,4% рынка текущих счетов и 
депозитов физлиц. Во-вторых, 
«реализуются сервис управления 
согласиями и платформа Open 
API, в рамках которых гражда-
нам будет доступно управление 
собственными персональными и 

финансовыми данными, а также 
получение доступа к финуслугам 
и сервисам в обслуживающем 
банке с помощью приложений 
сторонних финансовых орга-
низаций». Третий проект – это 
цифровой тенге, «ключевая за-
дача которого – повышение 
доступности финуслуг для всех 
групп граждан страны». 

Параллельно, отметил Ашык-
беков, проводится работа по сни-
жению комиссий за карточные 
транзакции в рамках междуна-
родных платежных систем Visa, 
Mastercard и Union Pay. В резуль-
тате соглашения, подписанного 
Нацбанком с этими игроками, 
ставки межбанковской комиссии 
(интерчейндж) в зависимости 
от типа платежных карточек 
будут поэтапно снижены вдвое 
(первый этап начнется 1 января 
2024 года, второй этап – 1 января 
2025 года), «что способствует 
дальнейшему снижению торго-
вых комиссий банков». Таким 
образом, подытожил Ашыкбеков, 
Нацбанк проводит «системную 
работу по развитию рынка пла-
тежных услуг, направленную на 
создание комфортных условий не 
в рамках одного сервиса, а на ка-
чественное формирование всего 
комплекса финуслуг с созданием 
сбалансированных взаимовыгод-
ных условий, учитывающих ин-
тересы участников финансового 
рынка и потребителей».

Не в их компетенции
Директор филиала рейтин-

гового агентства АКРА в МФЦА 
Аскар Елемесов считает, что в 
Казахстане нет необходимости 
в принятии закона о бесплатных 
переводах самому себе. В ком-
ментарии «Курсиву» он привел 
три аргумента в обоснование 
своей точки зрения. Во-первых, 
перечисляет эксперт, комиссию 
при переводах между разными 
банками сложно назвать высо-
кой: «В среднем по банковской 
системе тариф не превышает 
1%, но, по сути, он намного 
ниже. Например, один из двух 
крупнейших банков берет за 

любой исходящий перевод 150 
тенге. Несложно подсчитать, что 
начиная от 16 тыс. тенге это уже 
меньше 1% от суммы перевода». 

Во-вторых, продолжает Елеме-
сов, быстрый рост объема безна-
личных платежей, а также отно-
сительно маленькое («приблизи-
тельно полдесятка») количество 
банков, реально конкурирующих 
на рынке зарплатных проектов, 
делает бессмысленным перевод 
своих средств между банками 
для большинства жителей Ка-
захстана, особенно для среднего 
класса: «Получив зарплату, неко-
торая часть населения сразу ее 
полностью снимает в банкоматах 
своего банка (часто с очень ма-
ленькой или нулевой комисси-
ей), часть гасит кредиты, а часть 
тратит со своей платежной карты 
в течение месяца». В-третьих, 
«из-за роста закредитованности 
населения (в июле в стране были 
выданы рекордные 1,4 трлн тенге 
розничных кредитов) затраты 
на комиссии за переводы для 
значительной части клиентов 
банков являются неважными на 
фоне их платежей по процентам 
на полученные займы», – пола-
гает финансист.

Председатель демократиче-
ской партии «Ак жол» Азат Пе-
руашев сказал «Курсиву», что 
не знаком подробно с законода-
тельными новациями в России 
по поводу денежных переводов, 
но у возглавляемой им партии 
есть принципиальная позиция 
на этот счет: «Мы считаем и 
много раз поднимали эти во-
просы, что комиссии банков 
– не только по переводам, но и 
с налогооблагаемых платежей 
предпринимателям – фактически 
являются элементом лоббирова-
ния интересов банков со стороны 
регулирующих органов». 

По словам Перуашева, в пар-
тию поступает «очень много 
жалоб» от индивидуальных пред-
принимателей по поводу того, 
что при оплате клиентом товаров 
и услуг через POS-терминалы 
банковская комиссия доходит 
до 3%. «Государство обязыва-
ет предпринимателя работать 
именно через контрольно-кас-
совые аппараты. На сегодня это 
единственные законные платежи 
наряду с наличными до какого-то 
предела. Малый бизнес при рабо-
те по специальному налоговому 
режиму уплачивает 3% налогов, 
и сверх этого банки с каждого 
клиентского платежа, то есть с 
оборота ИП, дополнительно до 
3% сдирают. То есть банки полу-
чают почти столько же, сколько 
получает бюджет от деятельно-
сти предпринимателей. Это не 
есть правильно и не есть спра-
ведливо, – возмущается политик. 
– Мы несколько раз официально 
предлагали банковскому регуля-
тору обязать снизить комиссии 
по таким платежам хотя бы до 
1%, но, к сожалению, не были 
услышаны».

Возвращаясь к теме денежных 
переводов, Перуашев заявил, что, 
по его мнению, межбанковские 
переводы для физлиц должны 
быть абсолютно бесплатными. 
«Как я понял, в России к этому 
пришли. Когда мы обсуждали 
этот вопрос с АРРФР, нам объяс-
няли, что для этого нужна некая 
государственная система меж-
банковских переводов, которая 
бы не включала комиссии. Но я 
думаю, что банки и сами это мо-
гут сделать, просто они в этом не 
заинтересованы. У нас существу-
ет 5-6 банков, которые контро-
лируют более 60% активов всего 
сектора, и очень затруднены 
условия к открытию новых БВУ. 
Банковский рынок, как и вся эко-
номика, тоже монополизирован 
основными игроками, и они не 
допускают усиления конкурен-
ции и появления новых игроков 
на этом рынке», – считает лидер 
ДПК «Ак жол».

Запрос «Курсива» в мажи-
лис прошел через вице-спи-
кера Альберта Рау (фракция 
Amanat) и поступил на испол-
нение председателю комитета 
по финансам и бюджету Мади 
Такиеву (фракция Amanat). 
Последний полностью перена-
правил его в АРРФР согласно 
ст. 65 АППК РК. Таким образом, 
в нижней палате парламента 
посчитали, что в ее полномо-
чия не входит рассмотрение 
обращений СМИ о возможных 
(или невозможных) законода-
тельных инициативах. В офисе 
партии Amanat (бывшая партия 
«Нур Отан», контролирует 63% 
мест в мажилисе) на запрос 
«Курсива» не ответили.

СКОЛЬКО СТОЯТ МЕЖБАНКОВСКИЕ ПЕРЕВОДЫ ПО КАЗАХСТАНУ ДЛЯ ФИЗЛИЦ*

* Для держателей стандартных непремиальных и незарплатных банковских карт.
** СМП – Система мгновенных платежей 2.0 Национального банка РК.

Источник: официальные сайты и колл-центры банков

Комиссия за перевод в другой банк РК 
по номеру карты

Комиссия за перевод в другой банк РК 
по номеру телефона 

до 500 000 тенге в месяц – бесплатно; 
свыше – 0,9%, но не менее 150 тенге 8 тенге в рамках СМП**

до 300 000 тенге в месяц – бесплатно; 
свыше – 1%, но не менее 250 тенге

0 тенге в рамках СМП

до 50 000 тенге в месяц – бесплатно; 
свыше – 0,9%, но не менее 200 тенге 5 тенге в рамках СМП

150 тенге 150 тенге

0,2%, но не менее 200 тенге 10 тенге в рамках СМП

250 тенге 0 тенге в рамках СМП

0,2%, но не менее 250 тенге 10 тенге в рамках СМП

услуга временно приостановлена 0 тенге в рамках СМП

0,95%, но не менее 200 тенге услуга отсутствует
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* Данные годового отчета. 
** Позиции обновлены.
Источник: Kursiv Research 
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Исследование рынка 
лизинга по итогам 2022 
года показало, что объ-
ем нового бизнеса вы-
рос на 10%, портфель –
на 25%. Ключевым фак-
тором остается государ-
ственное стимулирова-
ние. 

Аскар МАШАЕВ 

В минувшем году экономиче-
ская конъюнктура благоприят-
ствовала рынку лизинга: ВВП 
вырос на 3,2%, инвестиции в ос-
новной капитал прибавили 9,2%. 
Вместе с тем повышение базовой 
ставки привело к удорожанию 
ставки по лизингу – на этот фак-
тор обратили внимание практи-
чески все респонденты нашего 
регулярного исследования рынка 
лизинга. Ухудшил ситуацию рос-
сийско-украинский конфликт, 
из-за которого логистика стала 
дороже и продолжительнее. 

На этом фоне у игроков казах-
станского рынка лизинга вырос 
объем как нового бизнеса, так 
и всего портфеля. Три из десяти 
участников нашего исследова-
ния в 2022 году незначительно 
уменьшили объем новых сделок, 
но портфель вырос у всех респон-
дентов, следует из исследова-
ния рынка лизинга Казахстана, 
проведенного Kursiv Research в 
середине этого года. 

Отсутствие официальной ста-
тистики за 2022 год затрудняет 
оценку рынка лизинга в полном 
объеме. Дело в том, что Бюро 
нацстатистики РК с 2022 года 
исключило из перечня стати-
стических форм, рассылаемых 
участникам рынка, «Отчет по 
лизинговой деятельности». Ожи-
дается, что данную форму восста-
новят в следующем году, чтобы 
обследовать рынок лизинга уже 
по итогам 2023-го. 

Охлаждение
без морозов 

В минувшем году выросли все 
ключевые показатели лизинго-
вых компаний, которые стали 
нашими респондентами, но 
сократился темп прироста, если 
сравнивать с динамикой 2021-го. 

Портфель лизинговых компа-
ний в 2022 году прибавил 25% 
и составил почти 1,3 трлн тенге. 
Львиную долю этого объема 
(99,1%) занимает финансовый 
лизинг. Динамика роста порт-
феля опрошенных лизинговых 
компаний на конец 2021 года 
достигала 29%, в абсолютных 
цифрах – порядка 999 млрд тенге. 

Совокупный объем нового 
бизнеса, с учетом финансового 
и операционного лизинга, со-
ставил 428 млрд тенге. За год 
компаниям удалось улучшить 

Государственными молитвами 
Благодаря госпрограммам и льготному финансированию 

рынок лизинга РК показывает рост
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показатель на 10%. Несмотря на 
это, отмечается снижение темпов 
прироста – по итогам 2021 года 
положительная динамика была 
на уровне 23%. Если рассмат-
ривать объем нового бизнеса в 
соотношении с совокупным те-
кущим портфелем, то по итогам 
2021-го этот показатель составил 
34%, годом ранее – 38%. 

Общее количество заключен-
ных договоров сократилось на 
5%, до 7831 сделки. С ростом 
объема нового бизнеса речь идет 
об удорожании предметов ли-
зинга. Но увеличился объем по-
лученных лизинговых платежей 
(показатель рассчитан без учета 
данных Фонда развития про-
мышленности (ФРП), который 
достиг 117 млрд тенге (+16%). 
Динамика этого показателя так-
же говорит о переходе лизинго-
вых компаний на траекторию 
умеренного роста – объем полу-
ченных лизинговых платежей по 
итогам 2021 года составил почти 
101 млрд тенге, продемонстриро-
вав 29%-ный рост. 

Одновременно с ростом клю-
чевых показателей происходит 
сокращение уровня просрочен-
ной задолженности (не обслу-
живаемые более 90 дней займы). 
По сообщениям респондентов, за 
год она сократилась с 3,7 до 2,9%. 

Госрука дает 
и забирает 

Как и в предыдущие годы, 
тренд на рынке лизинговых 
услуг формируют государствен-
ные институты, а общим для 
рынка фактором роста остается 
прямая государственная под-
держка через субсидирование 
процентной ставки лизинга и 
опосредованная – через предо-
ставление льготных кредитов 
МСБ на инвестиционные цели и 
пополнение оборотных средств. 

С учетом собранных нами 
данных, в 2022 году два госу-
дарственных института – Фонд 
развития промышленности и 
«КазАгроФинанс» (КАФ) – сге-
нерировали 86% объема новых 
контрактов и 95% лизингового 
портфеля. 

Из годового отчета ФРП за 
2022 год следует, что госин-
ститут был оператором сразу 
нескольких госпрограмм, среди 
них Концепция индустриально-
инновационного развития РК 
на 2021–2025 годы и два нац-

проекта – «Устойчивый эконо-
мический рост» и «Сильные 
регионы – драйверы развития 
страны». Будучи оператором 
трех госпрограмм, фонд финан-
сирует лизинг оборудования по 
льготной ставке в 5% для пред-
принимателей, реализующих 
инвестпроекты в приоритетных 
секторах экономики. Для мало-
го и среднего бизнеса в продук-
товой линейке ФРП – лизинг 
оборудования со ставкой 3% 
годовых. Лизинг оборудования 
для крупного бизнеса обойдет-
ся дороже, но с учетом уровня 
инфляции ставка остается от-
рицательной – 7% (минималь-
ный авансовый платеж по двум 
продуктам составляет 15% от 
стоимости предмета лизинга). 
Помимо этого ФРП предоставля-
ет лизинг для покупки автобусов 
и сельхозтехники по ставке 7% 
годовых. Для предпринимате-
лей, которые покупают казах-
станскую спецтехнику, фонд 
предлагает лизинг по ставке 3% 
годовых.

В минувшем году КАФ – госу-
дарственный институт, перед 
которым стоит задача модерни-
зировать агропромышленный 
комплекс, – продолжил предо-
ставлять широкую продуктовую 
линейку, вк лючая льготные 

продукты. Сельхозтехника и 
спецтехника для мелиоратив-
ных и сельхозработ, а также 
транспортные средства д ля 
перевозки агропродукции пред-
лагались в лизинг по ставке 7,5% 
годовых плюс базовая ставка 
Нацбанка РК. Но если заемщик 
получит субсидирование, то 
минимальная ставка стартует 
от 6%. Аналогичная ставка по 
лизингу сельхозтехники отече-
ственного производства. 

Фонд развития предпринима-
тельства «Даму», госинститут, 
сосредоточенный на развитии 
МСБ, в 2022 году продолжил со-
действовать лизинговым компа-
ниям. Повышение доступности 
финансирования субъектов 
малого и среднего предприни-
мательства и создание условий 
для запуска и развития соб-
ственного дела – задачи «Даму». 
Поэтом у фон д гарантирует 
подходящие под его условия 
лизинговые сделки, а также 
субсидирует ставку целевых 
лизинговых сделок. Последние 
несколько лет импульс рынку 
придает программа «Даму Ли-
зинг», где партнерами, согласно 
актуа льной дате написания 
материала, выступают четыре 
компании, ставшие респон-
дентами нашего исследования: 

ForteLeasing, «Халык-Лизинг», 
Leasing Group и Capital Leasing 
Group. По программе заемщик 
может оформить договор на 
сумму не более 500 млн тенге 
сроком до 7 лет, ставка начина-
ется от 18%. «Даму» в 2022 году 
увеличил сумму гарантирова-
ния лизинговых сделок – не бо-
лее 70% от стоимости предмета, 
которая не должна превышать 
500 млн тенге.

Таким образом, рынок лизин-
га продолжает функциониро-
вать по старым лекалам: инстру-
менты госгарантирования и 
субсидирования поддерживают 
привлекательность лизинга, в 
этих условиях частные компа-
нии пытаются участвовать в 
максимальном количестве гос-
программ. (О ключевых пробле-
мах, почему частные компании 
не используют возможности для 
роста, пожалуйста, читайте в 
статье «Лизинговые субъекты».) 

Село – колыбель 
лизинга  

Кардина льных изменений 
структуры рынка за минувший 
год не произошло. В нашем 
исследовании отраслевая и ре-
гиональная структуры, а также 
структура по категории заемщи-
ков и источников фондирования 

представлены без учета данных 
ФРП, поскольку предоставлен-
ные фондом цифры не удалось 
верифицировать. Чтобы срав-
нение было корректным, зна-
чения базового периода (2021 
год) также приведены без учета 
данных ФРП. 

По итогам 2022 года тройка 
наиболее популярных предме-
тов лизинга выглядит так: сель-
хозтехника (78% от всех новых 
сделок), грузовой автотранспорт 
(9%), строительная и дорож-
но-строительная техника (4%). 
Сохраняется привычная струк-
тура портфеля, где вес сельхоз-
техники остается наибольшим 
– 88% по итогам минувшего 
года. На грузовой транспорт 
приходится 5% лизингового 
портфеля и 2% – на строитель-
ную и дорожно-строительную 
технику.

Поскольку административ-
но-территориа льная рефор-
ма прошла в середине 2022 
года, географическая структура 
рынка представлена в старых 
границах. Многие регионы РК 
специализированы на отдель-
ных отраслях, и географическая 
структура рынка воспроизводит 
отраслевую. В тройке три аграр-
ных региона: Костанайская 
(13,9% от всех новых сделок), 
Северо-Казахстанская (11,9%) 
и Акмолинская области (11,1%).

Без данных ФРП, оператора 
льготного лизинга для круп-
ного бизнеса, предсказуемой 
оказалась структура рынка по 
категории заемщиков. Малый 
бизнес оформил 76% новых 
сделок, 18% – средний биз-
нес. Новые контракты были 
профинансированы в первую 
очередь за счет привлечения 
долгосрочных кредитов (56%) 
и выпуска облигаций (22%). 
Доля собственных средств за год 
заметно снизилась – с 26 до 13% 
по итогам анализируемого года. 

Государство 
и остальные

Лидером рынка по объему 
нового бизнеса (включая опера-
тивный лизинг) в 2022 году стал 
Фонд развития промышленно-
сти. ФРП, предоставляющий в 
лизинг железнодорожную тех-
нику и промышленное обору-
дование, а также специальную 
и даже сельскохозяйственную 
технику, за год, согласно по-
следнему годовому отчету, про-
финансировал 215 лизинговых 
сделок на общую сумму 196 
млрд тенге. 

В сравнении с 2021 году сни-
зилось количество профинан-
сированных сделок (–47%), но 
вырос объем финансирования 
(+1%). На этом фоне на 93%, 
до 982 млн тенге, поднялась 
средняя стоимость одного кон-
тракта. 

Второй номер рейтинга – «Каз-
АгроФинанс» – прибавил 22% 
в объеме нового бизнеса, что 
составило 172 млрд тенге. Ком-
пания в 2022 году заключила 
5513 сделок (71% всех контрак-
тов участников исследования) и 
увеличила текущий лизинговый 
портфель на 24%, до 401 млрд 

Сельхозтехника и скот

Грузовой автотранспорт 

Отраслевая структура нового 
бизнеса компаний рынка 
лизинга РК (участники 
исследования, без ФРП) 
в 2021 и 2022 годах, %
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ЭКСПЕРТИЗА

В последнее время на не-
публичных площадках 
активно обсуждается 
ряд мер, направленных 
на развитие лизингово-
го рынка. Некоторые 
инициативы, исходящие 
от участников рынка, 
активно поддерживают 
как в экономическом 
блоке правительства, 
так и на уровне адми-
нистрации президента, 
что соответствует де-
кларируемой последнее 
время поддержке разви-
тия небанковских видов 
финансовых услуг. 

Вот примеры таких инициа-
тив: создание законодательных 
условий для лизинга физическим 
лицам; включение частных ли-
зинговых компаний в государ-
ственные программы; наделение 
социально-предприниматель-
ских корпораций правом пере-
давать в лизинг оборудование и 
кредитовать агропромышленные 
инвестпроекты; выделение фи-
нансирования лизинговым ком-
паниям объемом 100 млрд тенге.

В случае эффективной реализа-
ции этот комплекс мер позволит 
вывести лизинговые компании, 
которые смогут адаптировать 
свою бизнес-модель к новым 
условиям, на более высокий 
уровень и траекторию развития. 
Лизинг для физических лиц оче-
видно может привести к расши-
рению потенциального рынка 
для лизинговых компаний, хотя 
важно понимать, что здесь успех 
не гарантирован – конкуриро-
вать нужно будет с привычными 
потребителю банковскими про-
дуктами и самими банками. 

Включение частных лизинго-
вых компаний в государствен-
ные программы по развитию 
бизнеса звучит весьма много-
обещающе, однако и здесь есть 
свои подводные камни. Позиции 
двух профильных министерств 
– Министерства национальной 
экономики и Министерства про-
мышленности и строительства 
– могут быть прямо противопо-
ложными. От того, как эта ини-
циатива будет реализована на 
практике, будет зависеть уровень 
вовлеченности в госпрограммы 
частных лизинговых компаний. 

Остановимся подробнее на 
вопросах фондирования. Рынок 
лизинга далек от полного рас-
крытия своего потенциала, и 
ключевым ограничением явля-
ется фондирование. Компании 
квазигосударственного сектора 
решают проблему за счет фон-
дирования через различные 
инструменты льготного финан-
сирования, а также посредством 
заимствований на рынке ценных 
бумаг при высоком кредитном 
рейтинге, который позволяет 
привлекать средства по ставкам, 
близким к безрисковым.

Для банковских «дочек» вопрос 
фондирования частично реша-
ется за счет финансирования 
в материнских банках. Однако 
необходимость обеспечения 
собственной финансовой устой-
чивости диктует необходимость 
диверсификации источников 
фондирования и для этой группы 
лизинговых компаний. В насто-
ящее время банковские «дочки» 
не являются активными участни-
ками фондового рынка, однако 
по мере изменения макроэконо-
мических условий и снижения 
базовой ставки можно ожидать 
активизации данных компаний 
в выпуске облигаций.

Независимые лизинговые ком-
пании таких возможностей не 
имеют, поэтому являются более 
активными участниками рынка 
облигаций. На Казахстанской 
фондовой бирже в настоящее 
время обращаются облигации 
«Лизинг групп», «ТехноЛизинг», 
Capital Leasing Group.

Решение о выделении льгот-
ных 100 млрд тенге на лизинг 

и обсуждаемые 10 млрд тенге 
из них для частных лизинго-
вых компаний в виде заемных 
средств по рыночным условиям 
участников, конечно, приободря-
ют. Но эта мера – плохая замена 
системному решению вопроса с 
фондированием. 

Учитывая, что государственная 
экономическая политика уже 
предусматривает субсидирова-
ние процентной ставки, необхо-
димо также изучить механизмы 
субсидирования стоимости за-
емных средств для лизинговых 
компаний и гарантирования их 
выпусков облигаций институ-
тами развития с целью трансля-
ции этой субсидии в стоимость 
лизингового финансирования 
для лизингополучателей из при-
оритетных отраслей и МСБ. Это 
позволит увеличить льготное фи-
нансирование обновления основ-
ных средств наиболее значимых 
групп предприятий и отраслей. 

Финансирование лизингового 
рынка как посредника в доведе-
нии денежных средств для обнов-
ления и приобретения основных 
средств МСБ особенно актуально, 
поскольку банковское кредитова-
ние преимущественно привлека-
ется для финансирования оборот-
ных средств. При этом к выходу на 
фондовый рынок МСБ не готов. 
Еще программой ДКБ-2020 было 
предусмотрено субсидирование 
ставки купона по выпускам об-
лигаций МСБ, однако первое 
размещение облигаций по дан-
ной программе (ТОО «BRBAPK») 
осуществляется только сейчас. 

Малому и среднему бизнесу 
привычнее и проще получать 
финансирование в БВУ и микро-
финансовых организациях. Для 
расширения доступа к финанси-
рованию данному сектору эконо-
мики рационально использовать 
в качестве посредников наряду с 
БВУ и МФО и лизинговые компа-
нии. Тем более что лизинговые 
компании фактически и являют-
ся представителями МСБ по всем 
формальным критериям.

Условиями программы по суб-
сидированию ставки купона по 
облигациям МСБ предусмотрена 
оплата 6% самим эмитентом, а 
разницы между ставкой разме-
щения и этими 6% – субсидия. 
По факту получается, что 6% 
примерно соответствуют кредит-
ному спреду для таких высокори-
скованных заемщиков, как МСБ, 
а размер субсидии покрывает 
безрисковую ставку. 

В случае если аналогичную 
схему применить к выпускам 
целевых (использование средств 
от размещения которых будет 
направлено исключительно в 
сектор МСБ из приоритетных 
отраслей) облигаций лизинго-
вых компаний, которые, как уже 
упоминалось выше, являются ак-
тивными участниками фондового 
рынка, то получится привлечь в 
обновление и приобретение ос-
новных средств малого и среднего 
бизнеса средства при текущей 
базовой ставке около 7 тенге на 
1 тенге субсидий, а когда и если 
базовая ставка будет снижена в 
район 7%, то рычаг составит 1 к 
14. Это значительно лучше, чем 
выделять заемное фондирование.

Еще одним системным реше-
нием проблемы фондирования 

может стать запуск секьюрити-
зации активов лизинговых ком-
паний (lease-backed securities). 
Структура портфеля лизинговых 
компаний в основном представ-
лена оборудованием и транс-
портными средствами. Вторич-
ный рынок автотранспортных 
средств близок к критериям со-
вершенной конкуренции: на нем 
много покупателей и продавцов, 
автотранспортные средства сто-
ят ничтожно мало относительно 
объемов рынка, отсутствуют 
барьеры на вход и выход. Транс-
портные средства представляют 
собой ликвидное обеспечение 
для сделок секьюритизации.

Сделки секьюритизации спо-
собны существенно повысить 
оборачиваемость лизингового 
портфеля, и это позволит час-
тично решить вопрос фондиро-
вания. Однако для реализации 
такой возможности необходимо 
преодолеть ряд ограничений.

Лизинговые компании в Ка-
захстане не могут похвастаться 
масштабами бизнеса. Рейтин-
говые агентства раз за разом 
фиксируют высокую концентра-
цию лизингового портфеля во 
всех оцениваемых компаниях. 
По оценкам Τengri Partners, ко-
торая в 2020 году организовала 
размещение секьюритизирован-
ных ипотечных облигаций, раз-
мер эмиссии должен составлять
40–50 млрд тенге, чтобы окупить 
все расходы на секьюритизацию. 
Такой объем эмиссии не под силу 
ни одной лизинговой компании, 
но для группы лизинговых ком-
паний может быть приемлемым, 
если не сегодня, то в среднесроч-
ной перспективе. Однако для это-
го рынку необходимо выработать 
единые стандарты андеррайтин-
га, оценки рисков, организации 
внутреннего контроля и качества 
корпоративного управления. 

Учитывая, что данный вид 
деятельности является нерегу-
лируемым, роль разработчика 
отраслевых стандартов должен 
взять на себя сам рынок. На 
сегодняшний день рынок пока 
не смог продемонстрировать 
способность к консолидации, 
что, вероятно, вызвано его край-
ней неоднородностью, неболь-
шим количеством участников 
и разными условиями суще-
ствования. В составе Ассоциа-
ции финансистов Казахстана 
действует комитет по лизингу, 
формальной целью которого 
является отстаивание интересов 
этой группы участников финан-
сового сектора, но лишь пять 
лизинговых компаний являются 
членами данной ассоциации, а 
активно вовлечены в работу ко-
митета всего три организации.

Судя по обсуждаемым сегодня 
инициативам по развитию рын-
ка лизинга, чиновники готовы 
слышать рынок и реализовать де-
кларируемую властью политику 
по развитию небанковских видов 
финансовых услуг, более того, и 
инициатива находится в их ру-
ках. Задача рынка заключается в 
том, чтобы суметь организовать-
ся и стать из объекта субъектом 
государственной политики, что-
бы с максимальным эффектом 
для себя и всей экономики Казах-
стана реализовать появившиеся 
возможности.

Лизинговые субъекты
Почему казахстанский лизинг
не использует возможности для роста?

Адиль МАМАЖАНОВ,
независимый эксперт
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Методология
В периметр исследования рынка лизинга в Казах-

стане попадают лизинговые компании (или груп-
пы компаний), зарегистрированные как юриди-
ческое лицо на территории РК, осуществляющие 
деятельность по предоставлению оборудования 
и других объектов в финансовую аренду. Любые 
компании, соответствующие этим требованиям, 
могут принять участие в исследовании.

Исследование проводится на основе анализа 
анкетных данных, предоставленных лизинго-
дателями – участниками исследования. Ис-
пользуемые в исследовании термины означают 
следующее.

Объем нового бизнеса (объем рынка лизинга) 
– сумма заключенных за год сделок финансового 
лизинга и оперативного лизинга (по которым 
передано в лизинг вновь купленное оборудование).

В новые сделки финансового лизинга включа-
ются сделки, по которым более раннее из двух 
событий – а) закупка оборудования для передачи 
в лизинг по договору лизинга, б) получение ненуле-
вого аванса от лизингополучателя – наступило

не ранее первого дня рассматриваемого периода
и не позднее его последнего дня. 

Объем полученных платежей – это общая сумма 
платежей по договорам лизинга, перечисленных на 
расчетный счет организации в течение периода. 

Текущий портфель компании (объем лизинговых 
платежей к получению) – объем задолженности 
лизингополучателей перед лизингодателем по 
текущим сделкам. Показатели объема получен-
ных лизинговых платежей и объема текущего 
портфеля характеризуют эффективность 
деятельности компании в предшествовавших 
исследуемому периодах. 

В исследовании рынка лизинга Казахстана по 
итогам 2022 года принимали участие десять 
компаний, анкеты были разосланы 13 компани-
ям. В исследовании использовались данные Фонда 
развития промышленности из годовых отчетов 
компании, в частности объем портфеля и нового 
бизнеса. Для анализа рынка лизинга в различных 
структурных разрезах (география, отрасль) 
предоставленные фондом данные не были исполь-
зованы из-за проблемы их верификации.

тенге. В КАФ отмечают, что на 
рост кредитного портфеля по-
влияли госинвестиции, которые 
были предоставлены компании 
в рамках постановления прави-
тельства РК. Документ подра-
зумевает расширение финан-
сирования лизинговых сделок 
по приобретению самоходной 
сельскохозяйственной техники, 
произведенной в РК.

В 2022 году казахстанский 
рынок лизинга, по мнению 
аналитиков КАФ, сдерживали 
последствия геополитического 
кризиса, волатильность валюты 
и инфляция. 

«В 2022 году на фоне измене-
ния базовой ставки Нацбанка 
РК повысилась стоимость кре-
дитных ресурсов», – отмечают 
в компании. 

В группе средних компаний 
выделяется Astana Motors Finance 
(AMF), которая в отчетном пе-
риоде набрала динамику. Объ-
ем нового бизнеса увеличился 
почти до 14 млрд тенге (+48%), 
всего AMF заключила 458 сделок 
(+22%). Компания, заняв третье 
место, улучшила результат на 
одну позицию. Высокий спрос 
со стороны компаний, оказыва-
ющих услуги такси, обеспечил 
резкий рост объема и количества 
новых сделок. 

В арсена ле Astana Motors 
Finance два продукта: тради-
ционный финансовый лизинг, 
где предметом сделки высту-
пают легковой автотранспорт, 
оборудование, специальная и 
коммерческая техника, и опе-
ративный лизинг, который пре-
дусматривает финансирование 
в целом автомобильного парка 
для компании-заемщика. 

Оперативный лизинг в Казах-
стане был менее популярным, но 
в последнее время бизнес инте-
ресует автотранспорт с низким 
ежемесячным платежом, нуле-
вым авансом и включенными в 
платежи дополнительными ус-
лугами (постановка на госучет, 
ежегодная оплата налога, пол-
ное страховое покрытие, а также 
техобслуживание). Сегодня, 
как отмечают в AMF, на такую 
конфигурацию сделки предъ-
являют спрос иностранные 
компании, предоставляющие 
услуги такси. Но, говорят в AMF, 
местный крупный и средний 
бизнес тоже начал проявлять 
интерес к этой услуге.

На четвертом месте компания 
ForteLeasing. 265 новых сделок 
(+47%) позволили нарастить 
объем нового бизнеса до 12,7 
млрд тенге (79%). В качестве 
факторов роста в ForteLeasing 
отметили эффект восстановле-
ния после пандемии и улучшение 
финансового положения казах-
станского бизнеса, что стиму-
лирует спрос на лизинговые ус-
луги. Дополнительный импульс, 
считают в компании, придали 
госпрограммы и стимулы со сто-
роны правительства (субсидии и 
фондирование от фонда «Даму»), 
направленные в целом на под-
держку предпринимательства. 
В то же время рынок лизинга 
сдерживала напряженная гео-
политическая ситуация, которая 
тормозит инвестиционные реше-
ния на фоне нестабильных по-
ставок техники и оборудования 
и валютных колебаний. 

Пятерку замыкает «Казахстан-
ская Иджара Компания» (KIC), 
которая в 2022 году заключила 
132 сделки (19%) на общую 
сумму 9,7 млрд тенге (–14%). 
Но, несмотря на это, портфель 
компании вырос на 10%, до 13,8 
млрд тенге; по этому показате-
лю «Казахстанская Иджара Ком-
пания» занимает третье место 
в нашем рейтинге. В компании 
отмечают оживление в таких 

секторах, как строительство, 
логистика, грузоперевозки, 
АПК и обработка. «Основная 
часть активов, приобретенных 
в лизинг в 2022 году, приходит-
ся на данные сектора, их рост 
напрямую повлиял на рынок 
лизинга», – считают в компании. 

В оценке сдерживающих фак-
торов аналитики KIC согласны с 
коллегами из других компаний. 
В 2022 году страна столкнулась 
с чередой таких потрясений, как 
январские события, вызванный 
российско-украинским кон-
фликтом рост цен на сырье и 
топливо, рекордная инфляция 
как в РК, так и в развитых стра-
нах и активная борьба с ней, 
риск попадания Казахстана под 
вторичные санкции. Практиче-
ски все перечисленные события 
так или иначе повлияли на 
рынок лизинга. «Значительно 
увеличились цены на товары, 

на услуги перевозки, а также 
увеличились сроки поставки 
для импортных товаров», – от-
мечают в компании. 

«Ближе к концу 2022 года 
перебои на пунктах пропуска и 
введенные ограничения на ка-
захстанско-китайской границе 
также оказали негативное вли-
яние на рынок лизинга, сроки 
поставки специальной техники 
и оборудования из Китая и из 
других стран (Япония и Южная 
Корея), которые приходят также 
через границу Китая, значи-
тельно увеличились, достигая 
трех-четырех месяцев», – доба-
вили в KIC.

Факторы, которые сдерживали 
рынок лизинга в минувшем году, 
остаются значимыми и в 2023-м. 
Между тем собранные в рамках 
исследования прогнозные оцен-
ки указывают на осторожный 
оптимизм участников рынка.

Авторы исследования выражают благодарность участникам исследования 

за уделенное время и транспарентность. 
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НЕДВИЖИМОСТЬ

Сезонное повышение 
цен на аренду жилья 
в Казахстане в 2023 
году началось раньше 
обычного. Уже в июле 
темпы подорожания 
съемных квартир вдвое 
превысили обычные для 
этого месяца значения. 
Еще один усилившийся 
тренд – завышенные 
требования к арендато-
рам. Рассказываем, на 
каких условиях сейчас 
можно арендовать жи-
лье в Астане и Алматы.

Наталья КАЧАЛОВА

Сезонный рост цен на аренду 
жилья в городах в конце лета 
– традиционное явление, свя-
занное с приездом на учебу 
студентов. Но если раньше арен-
да жилья начинала заметно 
дорожать в августе, то в 2023-м 
рост цен начался уже в июле. 
По данным Бюро национальной 
статистики (БНС), стоимость 
съемного жилья в июле в сред-
нем по стране выросла на 1,9%. 
Это самый высокий июльский 
прирост, по крайней мере, за 
восемь лет наблюдений. В авгу-
сте арендное жилье прибавило в 
цене еще 2,3%.

Текущее подорожание аренды 
– одно из самых значительных за 
последние годы. Если исключить 
скачок цен 2022-го, вызванный 
релокацией россиян, ежемесяч-
ный рост цен в июле и августе в 
2015–2021 годах не превышал 1%.

Ранний сезон
«В этом году запросы по аренде 

и покупке квартир для студентов 
начались раньше обычного. Уже 
в июле мы стали получать первые 
заявки. Некоторые арендодатели, 
видя возрастающий спрос, начали 
поднимать цены на одно-, двух-
комнатные квартиры», – говорит 
ведущий специалист по недви-
жимости алматинского агентства 
RIA Light Александр Бикетов.

Алматы, где сосредоточено 
наибольшее количество вузов, 
выделяется на общестрановом 
фоне. Динамика роста аренды в 
южном мегаполисе в июле-авгу-
сте в 1,6 раза превышала сред-
нюю по стране. В июле арендное 
жилье в Алматы подорожало на 
3,1%, в августе прибавило в цене 
еще 3,6%, свидетельствует Бюро 
нацстатистики. 

О том, что владельцы жилья 
в последние два месяца лета 
подняли цену, заявили 40% арен-
даторов, опрошенных центром 
социологических исследований 
Kursiv Research. Еще 20% респон-
дентов сообщили, что арендода-
тели предупредили их о скором 
повышении цен.

В Астане сезон аренды начался, 
как обычно, в августе, говорят 
столичные риелторы. Но уже 
в июле в Астане, по словам не-
зависимого риелтора Армана 
Абденова, резко вырос спрос на 
покупку одно- и двухкомнатных 
квартир, в том числе и благодаря 
студентам. 

«Одно- и двухкомнатные квар-
тиры в июле-августе зачастую 
приобретали для студентов. 
Кроме того, жилье покупали 
молодые семьи, много приез-
жает практикантов и молодых 
сотрудников из других городов. 
В меньшей степени, но тоже 
заметно спрос на покупку жилья 
вырос со стороны фермеров и 
бизнесменов, занятых в сельском 
хозяйстве. Они сейчас получают 

выплаты с урожая, а деньги вкла-
дывают в недвижимость для сда-
чи в аренду», – говорит Абденов.

Данные риелтора подтвержда-
ет статистика. В июле количество 
сделок купли-продажи жилья 
в Астане выросло в 1,5 раза, в 
августе – еще на 4,6%. С пока-
зателем 6,68–6,98 тыс. сделок 
в июле-августе столице даже 
удалось обойти традиционного 
лидера по количеству сделок – 
Алматы. Наибольший спрос при-
шелся на однокомнатные (45% 
всех сделок) и двухкомнатные 
(34% всех сделок) квартиры.

Статистика БНС не зафиксиро-
вала роста цен на аренду в Астане 
ни в июле, ни в августе. Почти 
такие же данные получены Kursiv 
Research в ходе опроса столичных 
арендодателей – лишь один из де-
вяти сообщил, что поднял цену на 
жилье за последние два месяца. 
Но среди тех, кто сам арендует 
жилье в Астане, на рост цен в 
июле-августе посетовал каждый 
третий. Еще почти треть (29%) 
столичных респондентов-арен-
даторов говорит о том, что вла-
дельцы жилья предупредили их 
о скором повышении цены. 

Дефицитное 
предложение

На фоне повышенного спро-
са на Krisha.kz заметно снизи-
лась доля объявлений об аренде 
бюджетных квартир (а именно 

их обычно ищут студенты). За 
последние две недели августа 
предложение съемного жилья 
стоимостью до 250 тыс. тенге в 
Алматы сократилось на 40%, в 
Астане – на 15%.

«Очень сложно сейчас найти 
нормальное жилье в аренду. 
Новые квартиры с мебелью и 
техникой разбирают сразу, даже 
если это дорого стоит. Больше 

половины жилья сдается в очень 
плачевном состоянии – со старым 
ремонтом, изношенной мебелью 
и техникой», – рассказывает о 
ситуации на столичном рынке 
Арман Абденов. По словам ри-
елтора, однокомнатную квартиру 
в столице сейчас можно арен-
довать по цене от 170–180 тыс. 
тенге в месяц, двухкомнатную – от 
250–300 тыс. тенге и выше в зави-

симости от квадратуры, локации, 
наличия мебели и техники.

В Алматы схожая ситуация. 
«В среднем и верхнем ценовом 
сегменте проблем с подбором 
(квартир в аренду. – «Курсив») 
нет, а вот в эконом-сегменте мы 
видим дефицит, особенно с уче-
том приезда в Алматы студентов», 
– описывает ситуацию в южном 
мегаполисе Александр Бикетов.

По словам директора алматин-
ского агентства недвижимости 
Vizit Ларисы Степаненко, сейчас 
ухоженное жилье в Алматы сто-
ит от 250–300 тыс. тенге/мес., 
жилье в новостройках – от 400 
тыс.тенге/мес. Если появляется 
предложение дешевле, оно ухо-
дит в течение суток. «Звонков 
бешеное количество, но не всегда 
люди проходят по требованиям 

собственников», – делится на-
блюдениями эксперт.

Смотрины арендаторов
«Сегодня как никогда арен-

додатели уделяют внимание 
портрету своего будущего арен-
датора, – отмечает Лариса Степа-
ненко. – И здесь очень сложная 
ситуация как раз со студентами: 
в большинстве случаев арендо-
датели не соглашаются на таких 
арендаторов. Если раньше хотя 
бы девушек селили, то теперь 
и им отказывают. Среди при-
чин – молодые, неаккуратные, 
без опыта жизни, без навыков 
ведения хозяйства, устраивают 
шумные вечеринки, из-за чего 
возникают проблемы с соседями. 
Кроме того, зачастую договор 
подписывают 1–3 человека, а 
живет в квартире гораздо больше 
людей», – перечисляет руководи-
тель АН Vizit. 

Судя по результатам опроса 
Kursiv Research, сдавать жилье 
в аренду студентам не готовы 
38,1% арендодателей в разных 
городах страны. При этом в 
Астане отказывают студентам 
более половины опрошенных 
собственников жилья, пригодно-
го для аренды (60%), а в Алматы 
– каждый четвертый (24,2%). 

Риелторы добавляют, что арен-
даторы также транслируют стро-
гие ограничения для арендода-
телей с животными или детьми. 
«Дети, особенно дошкольного 
возраста, часто портят имуще-
ство – разрисовывают обои, 
ломают технику. Поэтому если 
даже заселяют с детьми, хозяин 
требует большой депозит за пор-
чу имущества – от 100 тыс. тен-
ге», – говорят участники рынка. 

Арман Абденов, кроме прочего, 
отметил негативное отношение 
арендодателей к потенциальным 
клиентам из азиатских стран – 
Индии, Пакистана, Афганистана, 
Таджикистана, Туркменистана. 

«Категорически отказывают-
ся сдавать жилье зарубежным 
студентам и приезжим. После 
проживания таких арендато-
ров квартира пропитывается 
специ фическими запахами, что 
в дальнейшем сильно влияет на 
ее рыночную стоимость. Сдать 
или продать такое жилье потом 
будет очень тяжело», – объясняет 
Абденов и добавляет: «Арендода-
тель смотрит на человека, чтобы 
выглядел опрятно, вел себя адек-
ватно при переговорах. Если ему 
понравится, он заселяет таких 
людей».

Риелторы полагают, что горя-
чий сезон на рынке аренды жилья 
в Казахстане продлится до конца 
октября, пока все студенты не 
найдут себе крышу над головой. 
«Сейчас основной поток рассе-
лится (как всегда, на это уходит 
сентябрь-октябрь). В сентябре-
октябре цены будут высокие, 
особенно на одно-, двухкомнат-
ные квартиры. К ноябрю цены на 
аренду успокоятся», – прогнозиру-
ет Лариса Степаненко. 

«Пик – сентябрь-октябрь, когда 
студенты заселяются. Потом с 
ноября спрос начнет снижаться. 
Зимой в Астане редко кто пере-
езжает – холодно. Только если 
хозяин продал квартиру. Поэтому 
зимой цена упадет до прежних по-
казателей, а потом, в конце весны, 
опять начнет потихоньку повы-
шаться, достигнув пика с июля по 
октябрь», – описывает сезонную 
динамику Арман Абденов.

«Пока мы прогнозируем не-
большой рост на уровень инф-
ляции 5–10%», – добавляет Алек-
сандр Бикетов.

Ваш арендодатель повышал ставки аренды 
за последние два месяца?

Да, повысилась

Нет, не повысилась, но владелец
квартиры предупредил о скором

повышении
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Затрудняюсь ответить, отказ
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Повысили ли вы, как арендодатель, ставки аренды 
за последние два месяца?

Нет, и не планирую повышать

Нет, но планирую повышать
в ближайшее время
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Студентам не беспокоить
К началу учебного года собственники жилья подняли не только цены, 

но и требования к арендаторам

Как много казахстанцев сдают 
в аренду свое жилье

Опрос Kursiv Research, проведенный в начале сентября среди более чем 
1600 казахстанцев, показал, что подавляющее число респондентов 
(81,5%) не имеют жилья, которое бы они могли сдавать в аренду. 
Но каждый четвертый планирует его приобрести, чтобы получать 
рентный доход.

Среди тех, у кого есть дополнительное жилье для сдачи в аренду, 
меньше половины (45%) готовы заселить в него арендаторов. Среди 
причин каждый третий (32,2%) отмечает, что это жилье предна-
значено для проживания близких (детей и других родственников), 
почти каждый пятый (18,9%) говорит, что не имеет времени 
заниматься арендным бизнесом, каждый шестой (15,9%) не хочет, 
чтобы в его квартире жили и портили имущество посторонние 
люди. Пять процентов опрошенных опасаются проблем с налогами, 
а остальные отказались сообщить причины нежелания заниматься 
арендным бизнесом.

Среди опрошенных нашлось чуть более семи десятков человек, 
которые все же сдают в аренду свое жилье. Из них только 39% го-
товы селить в свои квартиры студентов, причем половина – при 
выполнении арендаторами-студентами различных дополнительных 
условий. Хуже, чем в других мегаполисах, к студентам относятся 
собственники жилья в Шымкенте – 80% из них сообщили, что отка-
зывают этой категории арендаторов. Среди опрошенных астанчан 
таких арендодателей 60%, а в Алматы – 24%.

На вопрос: «Считаете ли вы текущие цены на аренду жилья спра-
ведливыми?» утвердительно ответили только 12,6% опрошенных 
казахстанцев. Почти две трети (63,3%) респондентов считают, 
что цены на съемные квартиры завышены, всего 1,3% находят их 
заниженными, остальные затруднились ответить. Чаще других 
о высоких ценах на арендное жилье говорят жители ЗКО (83,9%), 
Актюбинской области (78,6%) и Алматы (73,9%). 

Арендодатели гораздо чаще полагают, что цены на рынке аренды 
жилья справедливы – так ответил каждый третий (32,7%) из тех, 
кто сдает жилье в аренду.

Фото: shutterstock/vectorart

Есть ли у вас дополнительное жилье, которое можно 
сдавать в аренду?

Да

Нет

Сам арендую жилье

Отказ от ответа

Источник: центр социологических исследований Kursiv Research
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ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ РЫНОК

Казахстанские про-
давцы торгуют на ино-
странных маркетплей-
сах в основном неказах-
станскими товарами. 
Почему так происходит 
и что мешает реальным 
отечественным произ-
водителям продавать
на международных
интернет-площадках –
в материале «Курсива».

Анастасия МАРКОВА 

Казахстанские товары 
made in China

Российский маркетплейс Ozon 
на главной странице выделил 
местные магазины в специаль-
ный раздел – «Казахстанские 
продавцы». Но казахстанское там 
только название – лишь около 
15% продавцов из этого раздела 
торгуют товарами отечествен-
ного производства. Остальные 
перепродают товары, произ-
веденные в других странах. «В 
данный момент с нами работают 
более 3000 активных продавцов 
из Казахстана. Чаще всего они 
продают товары, страной-изго-
товителем которых являются 
Китай, США, Вьетнам и Россия», 
– сообщили «Курсиву» в компа-
нии Ozon. 

Активнее всего у казахстан-
ских продавцов покупают карты 
памяти и флеш-накопители ки-
тайского производства. Самыми 
популярными категориями явля-
ются «компьютерные комплекту-
ющие», «электронные носители 
информации» и «мобильные 
телефоны» – ничего из этого в 
республике не изготавливается. 

Немногочисленные продавцы 
с товарами отечественного про-
изводства представлены преиму-
щественно в категориях «товары 
для детей», «продукты питания», 
«сумки» и «учебная литература». 

Еще более скудный ассорти-
мент казахстанских брендов на 
другой платформе из России – 
Lamoda. Там их всего около 30. 
«Это как бренды с производством 
в Казахстане, так и бренды, чьи 

фабрики расположены в других 
странах. На данный момент они 
продаются только на рынке Ка-
захстана и пока не представлены 
в других регионах присутствия 
Lamoda», – сообщила пресс-служ-
ба интернет-магазина. 

Другой крупный российский 
маркетплейс – Wildberries явля-
ется площадкой для 40 тыс. пред-
принимателей из Казахстана, но 
сколько из них продают действи-
тельно казахстанские товары, в 
компании не сообщают. «Каса-
тельно товаров, произведенных 
за пределами Казахстана, больше 
всего местные предприниматели 
реализуют товары из России, 
Китая и других стран СНГ», – от-
ветила пресс-служба Wildberries 
без уточнения цифр.

Среди востребованных катего-
рий местных товаров, которые 
продают на площадке казахстан-
ские продавцы, – «одежда», «про-
дукты», «посуда и инвентарь», 
«косметика и парфюмерия», а 
также «товары для дома». Но 
действительно ли все эти товары, 
которые преподносятся как мест-
ные, таковыми являются? На-
пример, если верить описанию 
маркетплейса, то в Казахстане 
изготавливают карандаши для 
губ популярного французского 
бренда декоративной космети-
ки Vivienne Sabo. На фоне таких 
описаний информация made in 
Kazakhstan на площадке выгля-
дит сомнительно. 

«Аналитическая служба отсле-
живает карточки товара и реги-
он регистрации. Что касается 
страны производства, продавцы 
самостоятельно указывают в 
карточке товара страну произ-
водства и обязаны иметь всю 
необходимую документацию 
для продажи товара, при этом 
они должны ее предоставлять 
не только самой площадке, но и 
покупателям по первому запросу. 
При выявлении любых наруше-
ний Wildberries применяет санк-
ции – от блокировки товара до 
полной блокировки продавца на 
площадке», – ответила «Курсиву» 
пресс-служба маркетплейса по 
этому поводу. 

Продукты для 
Поднебесной 

На китайских торговых пло-
щадках картина обратная: там 
меньшая часть продавцов из Ка-
захстана – около 20% – перепро-
дает товары из других стран, в 
основном из Европы. Остальные 
же либо сами являются произ-
водителями, либо перепродают 
товары отечественного произ-
водства.

«Определенного количества 
нет, но точно знаем, что более 
60% всех поставщиков Казахста-
на продают товары собственного 
производства (имеются в виду 
случаи, когда сами производи-
тели выступают продавцами)», 
– комментирует Мария Каданце-
ва, генеральный директор ком-
пании MD Insight, официального 
сервис-партнера Alibaba.com в 
России и странах СНГ.

Самые ходовые категории то-
варов на китайских маркетплей-
сах – продукты из Казахстана. 
Наибольшим спросом пользу-
ются казахстанские мед, мясо, 
растительные масла, крупы. 

Общее число казахстанских 
продавцов на китайских мар-
кетплейсах не доходит и до 
полутысячи. Большинство из 
них представлены на площадке 
Alibaba.com в рамках програм-
мы по экспортной акселерации. 
Напомним, при поддержке Мин-
торга казахстанским компаниям 
на год предоставляется префе-
ренциальный аккаунт «Золотой 
Поставщик» (Gold Supplier). Gold 
Supplier – это премиум-статус 
продавца на Alibaba.com. Его 
обладателям доступны комплекс-
ные методы продвижения своих 
товаров, включая приоритет в 
поисковой выдаче, возможность 
размещать любое количество 
товаров или услуг, отдельный 
мини-сайт продавца и другое. 

На крупнейшей онлайн-плат-
форме для продажи товаров и 
услуг в Китае Jd.com (Jingdong 
Mall) национальный павильон 
Казахстана появился в мае этого 
года. Пока там тоже в основном 
представлены производители 
продуктов питания. 

Торгуют, но не везде
Одним из немногих казах-

станских производителей, кто 
в течение года выставлялся на 
Alibaba не в категории «продукты 
питания», была компания «АГФ 
Групп» (бренд постельного белья 
ARUA). Несмотря на свой опыт 
международной торговли, в том 
числе и сотрудничество с IKEA, 
у бренда не получается попасть 
на некоторые российские мар-
кетплейсы.

«Мы давно хотим открыть 
свой магазин на Wildberries и 
Ozon, но, к сожалению, мы, как 
казахстанское юрлицо, не можем 
получить DataMatrix-код (дву-
мерный матричный штрихкод, 
используемый в российской на-
циональной системе маркировки 
и прослеживания продукции 
– «Честный знак»). Дело в том, 
что все постельное белье, кото-
рое попадает в Россию, должно 
продаваться с этим кодом. «Ка-
захтелеком» должен был сделать 
интеграцию с российским «Чест-
ным знаком» и выдавать нам этот 
DM-код. Но этого не произошло 
до сих пор», – объясняет дирек-
тор производственной компании 
«АГФ Групп» Гаухар Насырова. 

Предпринимательница об-
ращалась в Ozon с вопросами, 
может ли она торговать своей 
продукцией на их площадке без 
этого кода, но разъяснений не 
получила. 

Сейчас казахстанское постель-
ное белье ARUA продается на 
российском «СберМаркете» и 
«Яндекс.Маркете». «Эти постав-
ки идут в b2b-формате, то есть 
«СберМаркет» и «Яндекс.Маркет» 
покупают нашу продукцию как 
юрлица. Они сами заказывают 
DM-коды и присылают их нам. 
После покупки они становятся 
правообладателями этого товара 
и уже сами дальше распродают 
его. То есть мы выступаем просто 
как поставщики, а эти площадки 
сами на свой страх и риск зани-
маются реализацией товара».

Подать заявку на получение 
DM-кода имеет право только 
российское юрлицо, но открыть 
его «АГФ Групп» не может, так 

как является участником СЭЗ 
«Оңтүстік», по условиям кото-
рой иметь филиалы за рубежом 
нельзя. 

Еще один отечетсвенный про-
изводитель, также выставляв-
шийся на Alibaba, – бренд эко-
игрушек APOLI, не выходит на 
Wildberries по другой причине. 
«На Wildberries для Казахста-
на недоступны очень многие 
маркетинговые инструменты. 
Например, таргетированная 
реклама. А без нее наш продукт 
органическим путем не может 
пробиться в топ. Потому что у 
нас недешевые игрушки, а также 
сама ниша еще достаточно новая 
для стран ЕАЭС», – рассказывает 
основательница производства 
Галина Шенберг. Она отмеча-
ет, что аудитория Wildberries в 
основном состоит из тех, кто на-
целен на более дешевый продукт. 

«У каждого маркетплейса есть 
определенная специфика то-
варов. Например, за дорогой 
продукцией человек не пойдет 
на Wildberries. Там он будет ис-
кать, наоборот, что-то недорогое 
и массовое», – соглашается с 
Галиной креативный директор 
казахстанского бренда нишевой 
парфюмерии Aura of Kazakhstan 
Юлия Лукьяненко. Свой товар 
они также не выставляют на 
Wildberries. Лукьяненко считает, 
что на этой площадке проще про-
давать что-то очень трендовое и 
недорогое, что сможет выйти в 
топ без рекламы, органическим 
путем. А продавать уникальные, 
качественные и дорогие продук-
ты производителям из Казахста-
на там просто не имеет смысла. 
«Много сил тратится на то, чтобы 
заключить контракт с площад-
кой, чтобы ему соответствовать, 
чтобы сделать фотографии по 
требованию гайда, которые у 
каждого маркетплейса свои. Это 
трудозатратно, а по итогу выхло-
па из этого не будет», – объясняет 
Юлия Лукьяненко. 

Нас там не ждут 
На иностранные площадки, где 

продукция среднего и выше сред-
него ценового сегмента была бы 

уместна, местным магазинам по-
пасть также не всегда возможно. 
В компании Aura of Kazakhstan 
поделились с «Курсивом» своим 
опытом выхода на западные мар-
кетплейсы. 

«Мы заходили eBay. Это была 
тренировка, чтобы потом встать 
на Amazon. Но оказалось, что там 
очень много препон для стран 
нашего региона. Такие площад-
ки рассчитаны в основном на 
европейских и американских 
производителей и дистрибьюто-
ров. В основном там стоят дис-
трибьюторы, у которых огром-
ный ассортимент магазинов. 
Мы там постояли несколько 
месяцев и ушли в надежде, что 
когда-нибудь кто-то из наших 
западных дистрибьюторов (с ко-
торыми компания сотрудничает 
в офлайн-ретейле) выведет нас 
на эту площадку», – рассказывает 
Лукьяненко. Она добавляет, что 
требования на таких площадках 
очень жесткие: «Магазин могут 
заблокировать по жалобе любо-
го человека. Апелляцию они не 
рассматривают, на наши письма 
не отвечают. Они просто не наце-
лены на сотрудничество с нашим 
регионом». 

В Министерстве торговли и ин-
теграции сообщили «Курсиву», 
что QazTrade в рамках проекта 
ITC Ready4Trade Central Asia 
совместными усилиями с пред-
ставителями других стран ЦА 
пытаются вывести предпринима-
телей из региона на электронные 
площадки eBay, Foursource и 
другие. 

«Мы пока смотрим на эти по-
пытки со стороны. Когда увидим, 
что кто-то из казахстанских про-
давцов смог там закрепиться и 
поработать хотя бы год, тогда мы 
туда вернемся. Потому что я еще 
не видела никого, кто бы казах-
станские продукты больше года 
там смог продавать. Магазины 
из Казахстана там буквально два-
три месяца работают и закрыва-
ются. Потому что эти площадки 
не заинтересованы в сотрудниче-
стве с нашим регионом, у них все 
прекрасно и без нас», – заключа-
ет Юлия Лукьяненко. 

Товар под прикрытием  
Чем торгуют казахстанские продавцы на международных маркетплейсах

Объявления
 ТОО «Детский сад Baby Stars, БИН 150140006696, 

сообщает о своей ликвидации. Претензии прини-
маются в течение двух месяцев со дня публикации 
объявления по адресу: г. Алматы, 2-й мкр., д. 13, 
кв. 48. Тел. +7 747 678 35 25.

 ТОО «7 ТЕХНОЛОГИЯ», БИН 050640027100, 
сообщает о своей ликвидации. Претензии прини-
маются в течение двух месяцев со дня публикации 
объявления по адресу: г. Астана, ул. Победы, д. 63, 
кв. 40. Тел. +7 701 513 82 20.

 ТОО «Orstore», БИН 230540020455, сообщает 
о своей ликвидации. Претензии принимаются в 
течение двух месяцев со дня публикации объяв-
ления по адресу: г. Астана, ул. Толе би, д. 55, (оф.) 
85. Тел. +7 705 431 56 77.

 ТОО «Мега Аграрий», БИН 200940016208, 
сообщает о своей ликвидации. Претензии прини-
маются в течение двух месяцев со дня публикации 
объявления по адресу: г. Астана, пр. Мангилик Ел, 
д. 49, кв. 97.

 ТОО «FinExpert KZ», БИН 171140025123, сооб-
щает о своей ликвидации. Претензии принимаются 
в течение двух месяцев со дня публикации объяв-
ления по адресу: г. Алматы, ул. Сейфуллина, д. 410, 
оф. 416. Тел. +7 707 268 66 74. 

 Т О О  « Б а т у т н ы й  ц е н т р  J u mp » ,  Б И Н 
160640016633, сообщает о своей ликвидации. Пре-

тензии принимаются в течение двух месяцев со дня 
опубликования объявления по адресу: г. Алматы, 
ул. Сатпаева, 90/66, кв. 68. Тел. +7 776 670 07 07.

 ТОО «Klorant Leader», БИН 120740013972, 
сообщает о своей ликвидации. Претензии прини-
маются в течение двух месяцев со дня публикации 
объявления по адресу: г. Алматы, мкр. Нур Алатау, 
ул. Коксарай, д. 21Б. Тел. +7 747 708 14 71.

 ТОО «Taxi City», БИН 120940012684, сообщает 
о своей ликвидации. Претензии принимаются в 
течение двух месяцев со дня публикации объяв-
ления по адресу: г. Астана, ул. Богенбай батыра, 
д. 18. Тел. +7 777 983 85 75.

 ТОО «BATYS-KZH», БИН 190540007884, сообща-
ет о своей ликвидации. Претензии принимаются 
в течение двух месяцев со дня публикации объяв-
ления по адресу: г. Алматы, ул. Бэллы Ахметовой, 
23/1. Тел. +7 701 140 98 68.

 ТОО «ПолиГранула», БИН 220240017948, сооб-
щает о своей ликвидации. Претензии принимаются 
в течение двух месяцев со дня публикации объяв-
ления по адресу: 050039, г. Алматы, мкр. Алтай-1, 
д. 29/1, кв. 51. Тел. +7 777 070 11 11.

 ТОО «ZEM LOMBARD», БИН 160840006514, 
сообщает о своей ликвидации. Претензии прини-
маются в течение двух месяцев со дня публикации 
объявления по адресу: г. Алматы, мкр. Таугуль, 
д. 2, кв. 7. Тел. +7 775 373 77 37.

 ТДО «ДжэнРей», БИН 230740010396, сообщает 
о реорганизации. Претензии принимаются в тече-
ние одного месяца со дня публикации объявления 
по адресу: г. Алматы, ул. Карасай батыра, д. 153, 
кв. 38. Тел. +7 707 364 05 38.

 ТОО «Успех МС», БИН 211240024783, сообщает 
о своей ликвидации. Претензии принимаются в 
течение двух месяцев со дня публикации объяв-
ления по адресу: г. Астана, ул. Розы Баглановой, 2. 
Тел. +7 778 334 70 33.

 ТОО «Jan’a bilim», БИН 1711 4002 4274, сообща-
ет о своей ликвидации. Претензии принимаются в 
течение двух месяцев со дня публикации объявле-
ния по адресу: г. Астана, пр. Кошкарбаева, д. 46/1, 
кв. 237. Тел. +7 701 180 14 56.

 ТОО «ЖАН-логистика», БИН 191240016627, 
сообщает о своей ликвидации. Претензии прини-
маются в течение двух месяцев со дня публикации 
объявления по адресу: Жамбылская обл. Кордай-
ский р-н, с. Каракемер, ул. К. Шытабаева, д. 41. 
Тел. +7 775 209 42 82.

 ТОО «SULESHA», БИН 1704 4000 3011, сообщает 
о своей ликвидации. Претензии принимаются в 
течение двух месяцев со дня публикации объявле-
ния по адресу: г. Астана, Юго-Восток, ул. Сулутобе, 
д. 39. Тел. + 7 705 797 95 55.

 ТОО «Иль-Мус», БИН 160340018748, сообщает 
о своей ликвидации. Претензии принимаются в 

течение двух месяцев со дня публикации объяв-
ления по адресу: г. Актау, 23-й мкр, здание 100, 
каб. 1. Тел. +7 707 527 06 16.

 ЖШС «Алма Тау Construction» барлық мүдделі 
тұлғаларға 22.09.2023 ж. бастап 5 жұмыс күніне 
дейін бірыңғай экологиялық порталда Алматы қа-
ласы, Ауезов ауданы, Жандосов, Сүлейменов және 
Талдықорған көшелерінің орамында орналасқан 
«Көпсалалы тұрғын үй кешені» жұмыс жобасына 
«Қоршаған ортаны қорғау» бөлімі бойынша қоғам-
дық талқылау басталатынын хабарлайды. 
Қоғамдық талқылау сайты: https://ecoportal.kz/
Б а р л ы қ  а қ п а р а т  ү ш і н :  + 7 747 2 210 5 01 ; 
kazeco2302@gmail.com хабарласуға болады. 

ТОО «Алма Тау Construction» доводит до сведения 
всех заинтересованных лиц, что с 22.09.2023 г. 
в течение 5 рабочих дней на Едином экологиче-
ском портале начнется публичное обсуждение по 
разделу «Охрана окружающей среды» к рабочему 
проекту «Строительство многофункционального 
жилого комплекса», расположенного в квадрате 
улиц Жандосова, Сулейменова и Талдыкурганская 
Ауэзовского р-на г. Алматы.
Сайт публичного обсуждения: https://ecoportal.kz/
За информацией обращаться: +77472210501; 
kazeco2302@gmail.com
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Шаг вперед, два шага 
назад

Среди двух субиндексов зна-
чительно упал индекс оценки 
текущего состояния (минус 1,7 
пункта). Индекс ожидаемых 
изменений увеличился, но несу-
щественно – всего на 0,3 пункта. 
Рост негатива в оценке экономи-
ческой ситуации в августе стал 
основной причиной снижения 
композитного индекса CCI.

Наибольшее снижение среди 
частных показателей проде-
монстрировал индекс благо-
приятности условий для круп-
ных покупок – он упал на 4,5 
пункта. Это можно объяснить 
уменьшением индекса про-
изошедших изменений личного 
материального положения, 
потерявшим 2 пункта. На 0,7 
пункта уменьшился и индекс 
ожидаемых изменений лично-
го материального положения. 
Наименьшее падение показал 
индекс ожидаемых изменений 
экономической ситуации в РК 
в краткосрочной перспективе 
– всего минус 0,1 пункта.

В июле текущего года Центр 
исследований Kursiv Research 
начал измерять новый показа-
тель – индекс произошедших 
изменений в регионах. Участ-
никам опросов предлагается 
оценить изменения экономи-
ческой ситуации в регионах их 
проживания за последний год: 
стало лучше или хуже. За месяц 
этот индекс также снизился – с 
85,1 пункта в июле до 84,3 пунк-
та в августе.

Вместе с тем позитивную ди-
намику показал индекс произо-
шедших изменений экономи-
ческой ситуации в Республике 
Казахстан, он увеличился на 1,3 
пункта. Казахстанцы продол-
жают с оптимизмом смотреть 
на перспективы национальной 
экономики в ближайшие пять лет 
– индекс ожидаемых изменений в 
долгосрочной перспективе вырос 
на 1,8 пункта.

Погрустнела 
молодежь

В конце лета снижение по-
требительской уверенности 
отмечено преимущественно у 
женской аудитории – индекс 
CCI среди женщин потерял 3,1 
пункта. В то же время среди 
мужчин отмечен небольшой 
рост этого индикатора – на 0,9 
пункта. В возрастном разрезе 
обращает на себя внимание уве-
личение индекса CCI в группе 
людей от 30 до 44 лет (прирост 
на 1,6 пункта). Тогда как все 
остальные возрастные группы 
стали чаще давать негативные 
оценки, причем наибольшее 
падение индикатора зафикси-
ровано среди молодежи – минус 
4,4 пункта.

Среди регионов наивысшее 
значение индекса потребитель-
ской уверенности по-прежне-
му демонстрирует Атырауская 
область, где этот показатель 
составляет 111,7 пункта. Что по-
казательно, именно там отмече-
но и максимальное падение по-
казателя за месяц – 17,1 пункта. 
Двузначное снижение индекса 
также отмечено в Улытауской 

(минус 15,3 пункта) и Жамбыл-
ской (минус 12,2 пункта) облас-
тях. Наименьшее абсолютное 
значение CCI зафиксировано в 
Восточно-Казахстанской области 
(87,6 пункта).

Месяц за месяцем индекс по-
требительской уверенности в 
Восточно-Казахстанской, Ка-
рагандинской и Павлодарской 
областях остается ниже среднего 
по Казахстану. В то же время в 
Туркестанской области он ста-
бильно выше.

В июле индекс CCI в Северо-Ка-
захстанской области впервые за 
всю историю наблюдений превы-
сил средний уровень по стране, 
но в августе снова упал ниже это-

го показателя. В Мангистауской 
области, напротив, индикатор 
вновь превысил среднереспубли-
канский уровень.

Меньше беспокоит 
инфляция, больше – 
занятость

На вопрос «Что вас больше 
всего волновало, вызывало наи-
большее беспокойство?» почти 
треть участников опроса (31,9%) 
ответили «ничего». За месяц 
беспечных респондентов стало 
на 1,1% больше. Еще 5% опро-
шенных затруднились ответить.

Среди факторов снижения ин-
декса CCI казахстанцы чаще все-
го называли финансовые труд-
ности, нехватку денег, долги и 
низкие зарплаты (22,6%) – хотя 
за месяц доля таких респонден-
тов сократилась на 2,6%, этот 
вариант ответа по-прежнему 
остается самым популярным 
за всю историю наблюдений. 
Вариант «инфляция, рост цен и 
тарифов» (11,3%) сместился на 
третью строчку, уступив вторую 
семейно-бытовым вопросам 
(12,6%). Следом идут проблемы 
со здоровьем и болезни (10%), 
а также вопросы, связанные с 
работой, бизнесом или учебой 
(7,9%).

Помимо пяти традиционно 
острых для казахстанцев про-
блем большое беспокойство 
вызывали вопросы безработицы. 
Проблема увольнений и невоз-
можности найти работу (3,7%) 
в августе стала волновать людей 
больше, чем инфраструктурные 

проблемы (3,5%) и страх природ-
ных катаклизмов (2,9%).

Проблема цен теряет 
остроту

По данным Бюро националь-
ной статистики Казахстана, 
годовая инфляция в августе 2023 
года замедлилась на 0,9% и со-
ставила 13,1%. Продолжающее-
ся уже полгода сокращение ин-
фляции сказывается на настрое-
ниях респондентов. Так, доля 
участников опроса, отметивших 
резкий рост цен по итогам меся-
ца, снизилась на 3% (до 48,6%). 
За три месяца на 6,9% сократи-
лась доля тех, кто ощутил резкое 
подорожание жизни по итогам 

последнего года – с 71% в мае до 
63,1% в августе.

Значительное подорожание 
товаров и услуг традиционно 
чаще ощущают женщины, чем 
мужчины. Рост цен за послед-
ний месяц оказался чувстви-
телен для половины опрошен-
ных в возрасте от 45 до 59 лет 
(50,9%). Его наиболее остро 
ощутили жители Северо-Казах-
станской (57,1%), Мангистау-
ской (56,9%) и Алматинской 
(56,4%) областей, а также ре-
гиона Атырау (56,1%), где по 
итогам месяца отмечено макси-
мальное снижение индекса CCI.

На подорожание жизни за 
последний год чаще указывают 
жители Улытауской (74,9%), 
Жетысуской (73,6%), Актюбин-
ской (71,2%) и Карагандинской 
(70,2%) областей, а также города 
Алматы (72,2%).

Как и прежде, участники опро-
са наиболее остро ощущают 
рост цен на продовольственные 
товары первой необходимости. 
Они констатируют, что осо-
бенно сильно выросли цены на 
мясо и птицу (39,4%), крупы и 
макаронные изделия (35,8%), 
овощи и фрукты (35,5%), молоко 
и молочные продукты (34,3%), 
хлеб и хлебобулочные изделия 
(27,8%), сахар и соль (27,7%), 

а также растительное масло 
(23,3%).

Медианная оценка ожидаемой 
инфляции осталась на том же 
уровне, что и в августе – 20%.

Строй алармистов 
редеет

Для конца лета характерна ста-
билизация инфляционных про-
цессов в экономике Казахстана, 
а в оценках жителей преобладают 
оптимистические ожидания. 
Так, на 0,9% уменьшилась доля 
ожидающих резкого роста цен 
по итогам ближайшего месяца, 
на 0,6% – по итогам ближайшего 

года. В случае с месячным прогно-
зом можно предположить переход 
алармистов в лагерь сторонников 
умеренного сценария – вариант 
ответа «цены будут расти так же, 
как сейчас» прибавил 1%. В слу-
чае с годовым прогнозом выросла 
неопределенность – динамику 
цен в перспективе 12 месяцев за-
труднились предсказать на 2,6% 
респондентов больше (14,6%).

Рост неопределенности в от-
ветах может может быть связан 
с приближением осени, когда 
инфляционные процессы тради-
ционно ускоряются (в оценках 
роста цен в следующем месяце 
доля «оптимистов» снизилась с 16 
до 13,9%). Ожидаемый уровень 

годовой инфляции в августе со-
ставил 13,5%, что на 0,4% выше 
фактического.

Более быстрого роста цен как в 
следующем месяце, так и по ито-
гам года ждут женщины (22,7% 
в каждом случае) и респонденты 
предпенсионного возраста (21,3 
и 21,6% соответственно). Группа 
сторонников быстрого роста цен 
выделилась и среди молодежи – 
почти каждый четвертый участ-
ник опроса до 29 лет (24,3%) счи-
тает, что в ближайший год цены 
будут расти быстрее, чем сейчас.

Больше других резкого роста 
цен в ближайший месяц опа-

саются жители Мангистауской 
(29,8%), Жетысуской (29,3%) и 
Павлодарской (29,1%) областей. 
Худшие прогнозы на год дают 
респонденты из Улытауской 
(39,6%), Павлодарской (31,2%) 
и Актюбинской (30%) областей.

Доллару веры больше
В августе курс тенге по отно-

шению к доллару ослаб на 3% и 
в последний день лета составил 
461,44 тенге за единицу американ-
ской валюты. На этом фоне второй 
месяц подряд растет доля тех, кто 
считает, что через год доллар будет 
стоить больше, чем сейчас (52,2% 
в июле и 54,7% в августе).

В перспективы доллара больше 
верят мужчины (58,1%), чем 
женщины (51,3%). Среди воз-
растных групп повышательные 
настроения по-прежнему больше 
всего распространены среди мо-
лодежи (67,1%), причем их доля 
по сравнению с прошлым меся-
цем выросла на 4,4%. Чем старше 
респонденты, тем реже они про-
гнозируют укрепление амери-
канской валюты по отношению к 
тенге. На региональном уровне в 
предстоящий рост доллара через 
год больше других верят жители 
Кызылординской области (69%), 
таких респондентов за месяц 
стало на 27,8% больше.

На 5,2% выросло и число тех, 
кто ждет роста курса доллара 
через месяц (с 28,8 до 34%). Наи-
более пессимистичные для тенге 
прогнозы на месяц также дают 
респонденты из Кызылординской 
области (54,1%).

Потребительский оптимизм 
в Казахстане вновь сократился 

до минимума

В августе рейтинг 
потребительской 
уверенности жителей 
Казахстана (CCI) 
уменьшился на 1,2 
пункта, замерев 
чуть выше границы 
оптимистичной зоны – 
на отметке 100,3 пункта. 
Рост цен вызывает 
меньшее беспокойство 
жителей, а проблема 
безработицы волнует 
больше. Изменения 
потребительских 
настроений 
в республике 
фиксирует новая 
волна ежемесячного 
исследования ЦИ Kursiv 
Research & Survey.

Оценки роста цен за прошедший месяц, %

Источник: Центр социологических исследований Kursiv Research
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Анастасия САБЛИНА, 

аналитик Центра исследований 

Kursiv Research & Survey

В предыдущих статьях (их 
можно прочитать, если перейти 
по QR-кодам в конце текста) мы 
рассматривали факторы, влияю-
щие на уровень потребительской 
уверенности и потребительское 
доверие – преимущественно в 
негативном ключе. В этой же 
– рассмотрим, какие меры или 
факторы могут способствовать 
увеличению уровня потреби-
тельской уверенности и, соот-
ветственно, потребительских 
расходов.

Еще Дж. М. Кейнс, английский 
экономист начала XX века, в 
своей основополагающей работе 
«Общая теория занятости, про-
цента и денег» (1936) отмечал, 
что фискальные стимулы, вво-
димые государством, способны 
сократить профилактические 
сбережения населения, привести 
к повышенному спросу на рынке 
и росту потребительских рас-

ходов. Активно критикуя идею 
регуляции безработицы свобод-
ным рынком в период Великой 
депрессии, Кейнс предлагал 
введение фискальных стимулов 
как меру поддержки внутренней 
экономики и повышения уровня 
доверия потребителей.

Какие меры 
фискальной политики 
способны увеличить 
потребительскую 
уверенность?

Предыдущие эмпирические 
исследования, проводимые в раз-
витых и развивающихся странах, 
продемонстрировали, что сниже-
ние прямых налогов с населения 
и предприятий положительно 
влияет на настроения потреби-
телей и бизнеса и приводит к 
увеличению их расходов, стиму-
лируя рынок. И потребителями, 
и бизнесом позитивно воспри-
нимается снижение налогов (ко-
торое трактуется как временная 
мера поддержки экономики), а 
вот государственные инвести-
ции и стимулирование фонда 
заработной платы государством 
оказывает скорее негативное 
влияние – так как в долгосрочной 
перспективе предполагается, 
что благодаря данной политике 
налоговая нагрузка будет увели-
чена из-за роста государствен-
ного сектора. На уверенность 
потребителей и бизнеса оказы-
вает влияние и экономическая 
политика в целом – ожидаемый 
дефицит может в значительной 
степени сократить доверие и 

привести к профилактическому 
сберегательному поведению. 

Бюджетные стимулы 
в период пандемии 
COVID-19

Возвращаясь к потребитель-
ской уверенности в период пан-
демии коронавируса, затраги-
ваемой в предыдущей статье, 
мы отмечали, что в такое время 
важно увеличивать уровень дове-
рия и уверенности потребителей, 
стимулируя локальный бизнес, 
занятость и рынок. 

Исходя из данных Организации 
экономического сотрудничества 
и развития (OECD) и Междуна-
родного валютного фонда о вве-
дении дополнительных методов 
фискальной и денежно-кредит-
ной политики в период панде-
мии, бюджетные стимулы были 
направлены преимущественно 
на улучшение потребления до-
мохозяйств и бизнес-инвестиций 
– хотя масштабы вводимых мер 
значительно отличались в раз-
ных странах. Например, разви-

тые страны с высокими доходами 
чаще вводили более масштабные 
меры фискально-бюджетной 
политики, а также отреагиро-
вали на пандемию значительно 
быстрее, вводя меры поддержки 
населения и бизнеса ранее дру-
гих государств. При этом бюд-
жетные стимулы являлись кри-
тическими для развивающихся 
стран, поскольку там локальные 
рынки труда в большей степени 

нуждались в стабилизации благо-
даря поддержке уязвимых групп 
населения. 

Государственная 
экономическая 
поддержка в период 
пандемии 

Анализируя данные индек-
са экономической поддержки 

(ESI) ряда государств, можно 
отметить, что страны с развитой 
экономикой в более долгосроч-
ной перспективе оказывали го-
сударственную экономическую 
поддержку домохозяйствам и 
бизнесу. Эмпирические иссле-
дования демонстрируют, что 
вводимые бюджетные стимулы 
положительно повлияли на дове-
рие потребителей и их расходы в 
течение месяца после введения 
мер поддержки – при увеличе-
нии экономической поддержки 
растет и уровень потребитель-
ской уверенности. 

При этом влияние государ-
ственных мер поддержки более 
ярко проявляется в странах с 
развивающейся экономикой – 
особенно эффективными опре-
деляются политики по облег-
чению долговых обязательств 
населения и бизнеса, в то время 
как для развитых стран более 
эффективными оказываются 
меры по поддержке доходов 
бизнеса и, опосредованно, на-
селения.

Обращаясь к данным индекса 
экономической поддержки (ESI) 
по странам Центральной Азии, 
можно отметить отсутствие кон-
систентности государственной 
экономической поддержки в 
Казахстане, Узбекистане, Таджи-
кистане и Кыргызстане (данные 
по Туркменистану отсутствуют). 
Вводимые меры поддержки в 
большей степени распростра-
нялись на 2020 год, в то время 
как в 2021 году носили локаль-
ный и отчасти волно образный 
характер – при том что для 
подкрепления потребительской 
уверенности необходима по-
следовательная и комплексная 
политика стимулов.

В период кризисов экономи-
ческая поддержка населения 
необходима для поддержания 
средств к существованию до-
мохозяйств и стимулирования 
потребления населения. Эмпи-
рические исследования демон-
стрируют, что предоставление 
поддержки домохозяйствам 
хоть и ведет к повышению 
инфляции, в средне- и долго-
срочной перспективе позволя-
ет экономике страны быстрее 
возвращаться к докризисному 
уровню.

Стимулируя потребительскую 
уверенность в период 
пандемии COVID-19: 
фискальная политика, ограничения 
и бюджетные стимулы

Источник: Oxford COVID-19 Government Response Tracker (OxCGRT) 
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Германия Грузия

Небывалый страх 
безработицы

Говоря об индексе ожидания 
безработицы, нужно помнить, 
что этот показатель находится в 
обратной зависимости от уров-
ня страха перед проблемами 
на рынке труда – повышение 
индикатора говорит о том, что 
проблема занятости теряет акту-
альность, и наоборот, снижение 
индекса сигнализирует о росте 
беспокойства.

В августе индекс ожидания 
безработицы упал сразу на 3,1 
пункта – до минимального уров-
ня за все время наблюдений зна-
чения в 70,3 пункта. Это трево-
жный сигнал, который говорит 
о росте страха безработицы в 
обществе. 

Доля пессимистов, которые 
считают, что через год безработ-
ных в Казахстане станет больше, 
увеличилась на 0,7%, до рекорд-
ных за время наблюдений 42,1%. 
Оптимистов же, считающих 
иначе, за месяц стало меньше на 
2,3% (12,5%).

Негативные ожидания, свя-
занные с рынком труда, осо-
бенно распространены среди 
респондентов предпенсионного 
возраста (46,7%). Наиболее пес-
симистично настроены жители 
Кызылординской (53,6%), Аты-
рауской (52,8%) и Туркестанской 
(51,5%) областей.

Тут не занимать
Мы уже говорили о максималь-

ном среди частных индикато-
ров падении индекса благопри-
ятности условий для крупных 
покупок. В текущей ситуации 
казахстанцы также все меньше 
готовы брать деньги в кредит. 
Индекс кредитного оптимизма 
жителей республики в августе со-
кратился на 1,8 пункта, составив 
35,6 пункта.

В региональном разрезе наи-
большую готовность привлекать 
заемные средства демонстриру-
ют респонденты из Туркестан-
ской (42,1) и Атырауской (41,4) 
областей, а также Шымкента 
(37,3). Менее других брать креди-
ты хотят жители Мангистауской 
(29,3), Алматинской (32,4) и 
Восточно-Казахстанской (32,8) 
областей. Среди возрастных 
групп наибольшую лояльность 
к кредитованию по-прежнему 
испытывает молодежь (37,8).

Участников опроса также спро-
сили, не планируют ли они в 
течение года брать кредит или 
покупать что-либо за заемные 

средства. Подавляющее боль-
шинство участников опроса 
(78,8%) ответили, что не наме-
рены этого делать. Более других 
планируют воздержаться от кре-
дитования жители Акмолинской 
(86,3%), Абайской и Павлодар-
ской областей (85,5% в каждом 
случае).

Еще один показатель, демон-
стрирующий восприятие потре-
бителями текущего момента, 
– это индекс депозитного опти-
мизма. Он показывает готов-
ность людей делать банковские 
вклады. В августе индекс депо-
зитного оптимизма вырос, но 
крайне незначительно – на 0,1 
пункта, составив 53,2 пункта. 
Большее доверие к банковским 
вкладам продемонстрировали 
женщины, чем мужчины (54,8 
против 51,4). Среди возрастных 
групп наибольшая готовность 

делать вклады отмечена у моло-
дежи (60,1). Среди регионов са-
мый высокий показатель индекса 
зафиксирован в Улытауской 
области (59,4), самый низкий – в 
Жетысуской области (45,2).

Стресс, тревоги да 
степной бурьян

Еще одним новшеством июль-
ского опроса Центра исследова-
ний Kursiv Research стало иссле-
дование уровня тревоги и стресса 
в обществе. Сейчас можно сде-
лать первые сравнительные вы-
воды по этим показателям. Так, в 
августе число людей, считающих, 
что их окружают однозначно 
спокойные настроения, умень-
шилось на 3% (до 27,1%). Общая 
доля респондентов, заявивших 
о спокойных настроениях в их 
окружении, снизилась с 55,3 до 
53,7%. На 0,6% больше респон-
дентов (25,1%) назвали ситуа-
цию скорее тревожной. Доля 

затруднившихся дать ответ также 
выросла – на 1,2% (до 5,4%).

Тревога чаще окружает жен-
щин (45,5%),  чем мужчин 
(35,7%). Среди возрастных групп 
больше других волнуются респон-
денты предпенсионного (44,7%) 
и пенсионного (49,4%) возрас-
тов. Тревожные настроения пре-
обладают в Жетысуской (57,8%), 
Улытауской (52,7%) и Кызыл-
ординской (51,5%) областях.

Также ЦИ Kursiv Research попы-
тался выяснить, как часто казах-
станцы сталкиваются со стрес-
сом. По результатам августов-
ского опроса 46,4% респондентов 
заявили, что не сталкивались со 
стрессовыми ситуациями. На 
1,1% за месяц сократилась доля 
тех, кто сталкивается со стрессом 
ежедневно (8,4%). Число респон-
дентов, испытывающих стресс 
не реже нескольких раз в месяц, 
сократилась на 2,1% (до 33,8%).

Со стрессом чаще сталкивают-
ся женщины (55,1%), чем мужчи-
ны (45,4%). В этом признаются 
более половины опрошенных 
всех возрастов (51,1–56,6%), 
за исключением респондентов 
пенсионного возраста (37%). 
Опыт стрессовых ситуаций чаще 
всего отмечают жители Манги-
стауской (68,3%), Жетысуской 
(58,4%), Павлодарской (56,3%) 
областей. А также население 
городов республиканского зна-
чения: Алматы (57%), Шымкента 
(56,2%) и Астаны (55,1%).

Послесловие
В августе индекс потреби-

тельской уверенности жителей 
Казахстана сократился на фоне 
снижения оценок произошедших 
изменений личного состояния, 
люди стали меньше планиро-
вать крупные покупки и хуже 
оценивать собственные финан-
совые перспективы. При этом 
более позитивные представле-
ния об экономике Казахстана и 
ее потенциале не дали индексу 
CCI опуститься ниже границы 
оптимистичной зоны. На фоне 
продолжительного замедления 
инфляции проблема цен теряет 
актуальность, зато появляются 
новые вызовы, связанные с паде-
нием доверия к тенге и страхом 
безработицы.

В текущей экономической мо-
дели потребительские настрое-
ния жителей Казахстана балан-
сируют вокруг водораздела оп-
тимистичной и пессимистичной 
зон в зависимости от текущей 

экономической конъюнктуры и 
сезонных факторов, например, 
уровня цен на сельскохозяй-
ственную продукцию. Судя по 
всему, власти понимают эту про-
блему, обещая экономическую 
трансформацию и долгосрочное 
развитие страны. Как повлияет 
на ожидания людей послание 
президента Касыма-Жомарта 
Токаева, увидим по итогам сен-
тября. 

Исследование Kursiv Research 
методикой телефонного опроса 
(CATI) прошло в августе 2023 
года. Участие в нем принял 3601 
совершеннолетний респондент из 
всех регионов Республики Казах-
стан. Выборка репрезентатив-
на по полу, возрасту и региону 
проживания участников опроса.

М а т е р и а л  п о д г о т о в л е н 
Центром исследований Kursiv 
Research & Survey

Индекс потребительской уверенности по регионам
август 2023 МАКС. МИН.
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Ничего не волновало

Финансовые трудности

Рост цен, инфляция 

Проблемы в семье

Проблемы со здоровьем

Вопросы, связанные с работой/бизнесом/учебой

Вопросы инфраструктуры

Природные явления

Безработица, потеря работы

Политическая ситуация в мире

Экономическая ситуация в стране

Политическая ситуация в стране

Образование

Здравоохранение

Развлечение/отдых/спорт

Экология

Природные катаклизмы

Социальные проблемы

Экономическая ситуация в мире

Другое

Затрудняюсь ответить
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Что вас больше всего волновало, 
вызывало беспокойство?

Источник: Центр социологических исследований Kursiv Research

Индекс ожидания безработицы

90,9

79,8 77,7 79,6 77
81,5

75,3 72,3 72,5 73,4

Окт. Нояб. Дек. Янв. Февр. Март Апр. Май Июнь Июль

Источник: Центр социологических исследований Kursiv Research

70,3

Авг.

Фото: Офелия Жакаева



12 «КУРСИВ», №34 (1002), 14 сентября 2023 г.

LIFESTYLE

Alessandro Safina 
в Алматы ENIGMA в Алматы

Ne prosto orchestra
«Великолепный век» 

в Алматы
Almaty Arena, 28 октября, 
20:00

Дворец Республики, 
29 ноября, 19:00

ТЮЗ им. Н. Сац, 
7, 14, 15 октября

Almaty Theatre, 5 октября, 
19:00

Дворец Республики, 
30 сентября, 19:00

Семейный шоу-спектакль 
«Мечты, меняющие мир» 

в Алматы

Коуч-сессия 
А. П. Ситникова 

в Алматы

Вечно живой:
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Сейчас в разра-
ботке находится как 

минимум еще один 
крупный проект по мо-

тивам произведения Мэри 
Шелли. Мэгги Джилленхол 

занимается ремейком клас-
сического фильма «Невеста 

Франкенштейна» с Кристианом 
Бэйлом в роли ученого, который 

также должен представить некую 
альтернативную точку зрения на зна-
комую историю.

«Франкенштейн, или Современный 
Прометей», впервые опубликованный в 
1818 году без имени автора (вопрос ген-
дерной принадлежности был острым с 
самого начала – читатели сперва по-
считали, что книгу написал мужчина), 
спустя два столетия по-прежнему от-
крыт для новых трактовок в диапазоне 
от комической, как у Лантимоса, до 
трагической. Его смыслы варьируются 
от аллюзий на библейские сюжеты до 
нехитрой морали в духе «один – плохо, 
друг – хорошо», высказанной устами 
самого культового исполнителя роли 
монстра Бориса Карлоффа в «Невесте 
Франкенштейна». 

Мать «Франкенштейна» 
Легенда о создании «Франкенштей-

на» стала не менее известной, чем сам 
роман. Летом 1816 года поэт Перси 
Биши Шелли, его невеста Мэри Уол-
стонкрафт-Годвин, ее сводная сестра 
Клэр Клэрмонт и врач Джон Полидо-
ри гостили на вилле лорда Байрона 
в Швейцарии. Из-за последствий 
извержения вулкана Тамбора погода 
в тот год в Европе была аномально хо-
лодной, поэтому гости коротали время 
дома, устроив конкурс страшных исто-
рий. 18-летней Мэри Шелли приснился 
сон, в котором она увидела бледного 
студента-ученого и собранное им из 
разных частей существо с желтыми 
глазами, – образ стал основой для 
рассказа, а затем книги. 

Считается, что к сюжету о воскре-
шении из мертвых писательницу 
подтолкнула реальная жизнь: мать 
девочки умерла через несколько дней 
после ее рождения, и взаимоотноше-
ния Франкенштейна и его создания 
считываются как связь родителя и 

история 
«Франкенштейна» 
в кино

чада (еще одно возможное объяснение 
неутихающей популярности романа). 
Через несколько месяцев после со-
чинения истории покончила с собой 
двоюродная сестра Мэри Шелли, а в те-
чение следующих лет погибли ее дети 
и почти все участники литературного 
вечера, включая мужа писательницы 
(позже это, например, нашло отраже-
ние в ее другом романе «Последний 
человек», посвященном загадочной 
эпидемии в XXI веке). 

Судьба Мэри Шелли несколько раз 
становилась основой для художе-
ственного вымысла. Так, в 2017 году 
вышел достаточно аккуратный, но 
не слишком удачно адаптированный 
байопик «Красавица для чудовища» с 
Эль Фаннинг в главной роли. 

В 1986 году этой историей заинтере-
совался Кен Рассел, и его обвинить в 
сухости и академизме гораздо сложнее. 
Британский режиссер, эксцентрик и 
провокатор прославился скорее псевдо-
байопиками – китчевыми и гротескны-
ми историями о жизни великих людей 
(например, Петра Чайковского и 
Густава Малера). Его «Готика» – разнуз-
данная фантазия, где до конца непонят-
но, посещают ли на самом деле героев 
призраки. Так или иначе, оба фильма 
связывают создание «Франкенштейна» 
с личной жизнью писательницы. 

В классическом фильме ужасов 
«Невеста Франкенштейна» 1935 года, 
сиквеле и одновременно своеобразном 
ремейке первой части, вышедшей 
четырьмя годами ранее, есть ирони-
ческий пролог, где сама писательница 
пересказывает события оригинала и 
предлагает друзьям продолжить исто-
рию – так студия Universal, заручив-
шись «авторским благословением», 
обыграла финал «Франкенштейна», 
где монстр погибает. Мэри Шелли 
сыграла Эльза Ланчестер, которая по-
является в фильме и в образе той самой 
Невесты, созданной монстру в пару, 
чтобы тот не скучал в одиночестве. 

Подобные «перевертыши» позднее 
станут частью франкенштейновского 
канона. Самым знаменитым приме-
ром, конечно, является теат ральная 
постановка Дэнни Бойла с Бене-
диктом Камбербэтчем и Джонни 
Ли Миллером, которые менялись 
ролями, поочередно примеряя образ 
то доктора, то монстра. А в 1950-е 
годы вышла полупародийная версия 
«Франкенштейн-1970», где потомка 
Виктора Франкенштейна сыграл Бо-
рис Карлофф: по сюжету в его замок 
приезжает съемочная группа, чтобы… 
сделать фильм о его предке и создании 
чудовища; в результате все участники 
погибают от рук ученого, работающе-
го над новым экспериментом. 

Отец «Франкенштейна» 
Старые фильмы с Борисом Карлоф-

фом – «Франкенштейн» и «Невеста 
Франкенштейна» – внесли свой вклад 
в популяризацию этой истории. Осно-
ванные не столько на романе, сколько 
на его сценической версии, они за-
крепили в общественном сознании 
знаменитую сцену с воскрешением с 
помощью удара током, криком «оно 
живое!», старинной мельницей и, 
конечно, внешним видом монстра: 
большая голова, серая кожа, харак-
терная прическа и болты в шее. Права 
на созданный художником Джеком 
Пирсом грим до сих пор защищены 
студией Universal до 2026 года, одна-

ко сама история о Франкенштейне 
находится в общественном достоянии. 

Эти фильмы выходили на экраны во 
время Великой депрессии в США и, как 
считают некоторые исследователи, 
стали для зрителей своеобразным 
утешением – ужасы реальной жизни 
меркли по сравнению со сверхъесте-
ственным злом. Режиссер Джеймс 
Уэйл наряду с Мэри Шелли стал соав-
тором мифа о Франкенштейне. 

Успешная карьера Уэйла в 1930-е 
годы оказалась прервана: по одной 
версии, из-за его сексуальной ориента-
ции, по другой – из-за его экранизации 
антивоенного романа Эриха Марии 
Ремарка «Дорога назад» в 1937 году: 
содержание фильма было изменено 
студией под давлением правительства 
Германии, где книги Ремарка были 
тогда запрещены, а Уэйл фактически 
потерял работу. 

В 1998 году про Уэйла был снят 
байопик «Боги и монстры» с Иэном 
Маккелленом в главной роли и Брен-
даном Фрейзером в роли его вымыш-
ленного садовника. Перед смертью 
Уэйла (он утопился в собственном 
бассейне) между ними завязывается 
дружба, сравниваемая в фильме с 
отношениями ученого и создания. 
Неуклюжий, но физически развитый 
садовник с большой головой и харак-
терной стрижкой напоминает Уэйлу 
о созданном им для фильма образе 
монстра, поэтому тот напоследок да-
рит ему свой первый набросок с лицом 
чудовища Франкенштейна. 

От мейнстрима к артхаусу
Впоследствии монстр Франкен-

штейна стал героем циклов фильмов: 
сначала Universal, которая выпустила 
«Сына Франкенштейна», «Призрака 
Франкенштейна», «Франкенштейн 
встречает Человека-Волка» и дру-
гие кроссоверы с популярными 
героями хорроров, а затем бри-
танской киностудии Hammer, 
которая в 1950-е и 1960-е 
годы выпускала свои версии 
классических монстров – 
Дракулы, Мумии и других. 
В них чудовище, которое, в 
частности, сыграл Кристо-
фер Ли, оставалось таким же бессло-
весным и похожим на зомби, а акцент 
был сделан на бароне Франкенштей-
не, показанном скорее аморальным 
преступником, нежели потерявшим 
голову идеалистом, каким он нередко 
изображался раньше. 

В этот период популярность монстра 
Франкенштейна только растет: он 
появляется в ситкоме «Семейка Мон-
стров», заглядывает с небольшими 
камео в психоделическую «Желтую 
подводную лодку» «Битлз» и безум-
ную «неофициальную» экранизацию 
«Казино «Рояль» (одного из злодеев 
там сыграл Вуди Аллен), сталкиваясь 
лицом к лицу с Джеймсом Бондом, и 
становится героем японских фильмов 
про дайкайдзю, которые рассказы-
вают о противостоянии гигантских 
монстров.

В 1965 году режиссер оригинальной 
«Годзиллы» Исиро Хонда сделал его 
противником доисторического чудо-
вища Барагона: по сюжету нацисты 
перевозят сердце монстра Франкен-
штейна в Хиросиму, где оно мутирует 
после атомных бомбардировок – так 
на улицах Японии появляется новое 

дитя атома (еще долго не отпускаю-
щий японских кинематографистов 
сюжет). 

«Франкенштейн» неизбежно 
актуализировался, меняясь в 
соответствии с тенденциями. 
Во время бума блэксплотейшна 
(особого поджанра «крутого» 
кино с чернокожими актера-
ми) выходит «Блэкенштейн», 
глэм-рок провоцирует по-
явление культового «Шоу 
ужасов Рокки Хоррора» с 
монстром в образе блон-
дина-бодибилдера, а реак-
цией на многочисленные 
экранизации становятся 
пародийный «Молодой 
Франкенштейн» Мэла 
Брукса и вызывающе 
«Тело для Франкен-
штейна» от проте-
же Энди Уорхола 
Пола Моррисси. 

Однако признанным киноведами и 
кинокритиками шедевром франкен-
штейнианы стала картина, на деле 
мало имеющая отношение к готиче-
ской жути и экспериментам безумного 
ученого. Это испанский фильм «Дух 
улья» Виктора Эрисе, вышедший в 
1973 году, то есть в конце режима 
Франсиско Франко, который Эрисе 
критикует, пользуясь аллюзиями, 
чтобы обойти цензурные ограниче-
ния; одной из них стал образ монстра 
Франкенштейна. 

В маленькую деревню начала 1940-х
годов привозят фильм Уэйла. Среди 
зрителей – маленькая девочка Ана, 
которая начинает верить, что монстр 
из фильма, которого она представляет 
добрым духом, живет поблизости. 
Сказка продолжается до тех пор, пока 
в нее не вмешивается гражданская 
вой на. Место монстра в сюжете мож-
но трактовать по-разному (например, 
в одной из сцен Ана представляет 
монстром своего отца), однако Эрисе 
заимствует и мотивы романа Шелли, 
говоря об одиночестве, семье и взрос-
лении. 

Впоследствии «Духом улья» вдохно-
вился Гильермо дель Торо при созда-
нии «Лабиринта фавна», где действие 
также происходит во франкистской 
Испании. Также дель Торо не остав-
ляет надежды снять полноценную 
экранизацию «Франкенштейна» и 
называет его «величайшей подрост-
ковой книгой» – из-за чувств, которые 
он вызывает. 

Уже в XXI веке этим вечным сюже-
том воспользовались Корнел Мундру-
цо для венгерской фестивальной дра-
мы «Любящий сын Франкенштейн» о 
проблемах несчастливой семьи и Лаки 
Макки для предтечи современных 
пост-хорроров «Мэй» о судьбе замкну-
той девушки-ветеринара без друзей 
– вариаций романа становится только 
больше. Скрупулезное переложение же 
не обязательно будет успешным: не 
случайно фильм 1994 года с Робертом 
Де Ниро, по сей день считающийся 
одной из самых точных экранизаций, 
в итоге собрал слабую кассу и не очень 
хорошую критику.
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